

**boletín informativo
comité exterior
central única de trabajadores
de chile**



1º de Mayo



Mayo 1983

SUMARIO

<u>EDITORIAL</u>	1
KARL MARX , EL HOMBRE Y SUS IDEAS	5
<u>INFORMACION SINDICAL</u>	
- PULSO SINDICAL	23
- PRESENCIA DEL CEXCUT	30
- LOS TESTIGOS QUE SE FUERON	39
<u>CRONICA</u>	
- LA DICTADURA CONTRA LA IGLESIA	45
<u>ECONOMIA</u>	
- CESANTIA Y REBAJAS SALARIALES	53
<u>CULTURA</u>	
- SANTOS CHAVEZ	60
- LIRA POPULAR	69
<u>PANORAMA LATINOAMERICANO</u>	
- NICARAGUA INVADIDA	71
<u>CARTAS DE LOS LECTORES</u>	78

Portada de SANTOS CHAVEZ

EDITORIAL

En la historia del movimiento obrero chileno el Primero de Mayo siempre fue un día de combate, de unidad y confianza en las propias fuerzas para enfrentar a los grandes enemigos del progreso, para agitar las reivindicaciones más inmediatas, para expresar el espíritu internacionalista y solidario que son parte de los principios que sembró incansablemente Luis Emilio Recabarren y que definen la esencia de clase de las organizaciones sindicales de nuestro país.

Esa tradición se ha fortalecido más que nunca en casi una década de una dictadura fascista que aun se empeña en destruir al movimiento sindical para despejar la vía de un proyecto brutal de dominio de los consorcios imperialistas y de revancha contra los avances democráticos obtenidos principalmente por los trabajadores tras largos años de lucha.

El fracaso de la dictadura en estos empeños está a la vista. Le ha sido imposible derrotar a los trabajadores que no han contemplado con los brazos cruzados el saqueo del país y la secuela de represión, cesantía, atentados a sus más elementales derechos que caracterizan al régimen de Pinochet.

Aun bajo la amenaza de ser asesinados, torturados, encarcelados, relegados a inhóspitos lugares, expulsados de su país, desahuciados de sus labores, los trabajadores han salido como antes a la calle. Este año lo han hecho con una decisión que está clara para todos: terminar con la dictadura, barrer con sus opresores y hambreadores, imponer un cambio democrático que considere sus angustiosas necesidades y sus derechos pisoteados. Todo esto sin los trabajadores es imposible.

Ningún trabajador chileno se hace ilusiones acerca de alguna solución a sus graves problemas, de alguna salida para la crisis económica, política y moral dentro del marco de la dictadura de Pinochet. Quienes plantean conciliaciones o propician ceñirse a las reglas del juego de la tiranía cometen un error histórico y traicionan a los trabajadores que no tardarán en pedirles cuentas. Sin eufemismo alguno la batalla es por derrocar a Pinochet y reconstruir al país que es necesario rescatar de entre los escombros de una catástrofe jamás conocida en nuestra historia.

Quienes tienen responsabilidades en la conducción del movimiento sindical deben reflexionar sobre la descomunal inconsecuencia que significa no hacer cuanto es posible por la unidad, sin discriminaciones ni exclusiones, de todos los trabajadores. Por luchar por ese objetivo fue asesinado hace más de un año alevosamente Tucapel Jiménez. Continuar su obra y derrotar el chantaje de terror es uno de los propósitos que han quedado en evidencia valerosamente en este Primero de Mayo.

En parte de esta edición recordamos la inmensa figura de Karl Marx, tan indisolublemente asociada al Primero de Mayo y a las luchas de los trabajadores del mundo entero desde hace más de un siglo. En marzo de este año se cumplieron cien años de su muerte y su enorme proyección y vigencia han quedado una vez más demostrado por los innumerables estudios, conferencias, mitines, que han honrado su memoria y que han puesto su pensamiento en contacto con el mundo y los trabajadores de hoy, con el dilema fundamental de guerra o paz, que también fue previsto por Marx en sus geniales e

irrefutables trabajos científicos que previeron cuál era el carácter, el destino y el final de la dominación capitalista.

No es necesario ser marxista para entender lo que significa Marx para los trabajadores del mundo entero. El antimarxismo es sinónimo en el mundo actual de fascismo, imperialismo, obstinación reaccionaria. Todos los sátrapas latinoamericanos son antimarxistas, también lo son los dueños de los monopolios internacionales que ensombrecen y saquean a nuestras naciones. Marx previó el papel histórico de la clase obrera en la transformación de la sociedad y fue exacto al señalar que el proletariado no puede liberarse a sí mismo sin liberar a toda la sociedad.

Al recordar en este centenario a Marx tenemos presente que en el movimiento sindical chileno hay vastos sectores que no son marxistas. Respetamos su pensamiento. Y estamos seguros que también ellos tienen de una u otra manera alguna deuda con Marx. O que, en todo caso, están de acuerdo con discutir su pensamiento y examinar y conocer mejor su obra.

Levantamos en este Primero de Mayo la consigna de Marx y Engels "Proletarios de todos los países, uníos" como la mejor síntesis de esta fecha universal de los trabajadores.





KARL MARX, EL HOMBRE Y SUS IDEAS

El 17 de marzo de 1883 unas veinte personas se reunieron alrededor de una pobre sepultura en el cementerio de Highgate en Londres. Enterraban a Karl Marx que había muerto a los 65 años y cuya acción y pensamiento estremecerían todo nuestro siglo y serían la médula de un nuevo capítulo de la historia humana.

Federico Engels, el fiel colaborador y amigo de siempre, fue el único orador de esos funerales. Su discurso fue breve, sobrio y profundo: "El vacío -dijo- dejado por la muerte de este titán no tardará en hacerse sentir". Agregó que Marx era el descubridor de las leyes del desarrollo de la historia y de los mecanismos del modo de producción capitalista. Agregó que con su incansable y genial trabajo científico le había entregado al proletariado de todo el mundo la conciencia de su propia situación, de sus necesidades y las armas para su emancipación definitiva. "La lucha era su elemento" agregó Engels que luego no descansó hasta poner en orden definitivamente los manuscritos de la totalidad de la obra de Marx.

EL JOVEN HEGELIANO

Cuando Karl Marx nació -en Treveris, a orillas del Rin el 5 de mayo de 1818- toda Europa había sido estremecida por la revolución francesa. Era hijo de una familia de pequeños burgueses judíos que se convirtieron al protestantismo. Fue un estudiante brillante en Treveris, Bonn y Berlín, pero estaba lejos de ser un joven cerebral y ausente de las diversiones y amorfos de sus compañeros. Su familia estaba empeñada en transformarlo en abogado. Pero más que los códigos prusianos al joven Marx le apasionaba la filosofía. En la Universidad de Jena, donde finalmente obtuvo su título de doctor, se relacionó con los jóvenes hegelianos. Apoyados en la dialéctica de Hegel los jóvenes cuestionaban la sociedad y la religión. Uno de ellos, Ernest Strauss, escribió una "Vida de Jesús" que produjo escándalo porque era una revisión de los mitos cristianos. En Alemania se había desarrollado la industria y sus nuevas máquinas. Había hecho su aparición también de manera creciente la clase obrera. A Marx no le satisfacían del todo las discusiones y metas de los jóvenes hegelianos. Tenía ya una clara conciencia de lo que más tarde escribiría sobre las tesis de Feuerbach: "Los filósofos no han hecho otra cosa hasta aquí que explicar el mundo. Es necesario transformarlo".

Hacia 1842 el joven doctor en filosofía ingresó a la redacción de "La Gaceta Renana" un periódico al que le interesaba vivamente la cuestión social. Sus brillantes artículos lo convirtieron rápidamente en redactor -jefe de la publicación que entró en contradicción frontal con el prusianismo reaccionario. El 21 de enero de 1843 el consejo de ministros "por orden del Rey de Prusia" prohibió "La Gaceta Renana".

MATRIMONIO Y EXILIO

Las obligadas vacaciones de su cesantía periodística fueron aprovechadas por el joven Marx para casarse con su amiga de infancia, Jenny von Westphalen. Ella sería su compañera de toda la vida. Murió quince meses antes que Marx y cuando ese hecho se produjo Federico Engels dijo: "El moro -así llamaban sus íntimos a Marx- ha cesado también de vivir".

En junio de 1843 se vio obligado a marcharse a París como un desterrado del prusianismo. Allí tomó contacto con los socialistas franceses, especialmente con Proudhon y estrechó sus relaciones con Engels a quien había conocido como colaborador de "La Gaceta Renana". Su primer trabajo en común fue el libro "La Sagrada Familia" destinado a arreglar cuentas y a desmistificar la filosofía alemana.

Sólo pudo vivir dos años en París. Se había restaurado la monarquía y el rey Luis Felipe -llamado "Napoleón el pequeño" por Victor Hugo- se empeñaba en revivir las instituciones anteriores a la revolución. El círculo de Marx fue asediado por la policía. Y finalmente fueron expulsados de la capital francesa. Marx se estableció entonces en Bruselas donde fundó una sociedad semiclandestina, "La Liga de los Justos", a la que adhirió también Engels. La consigna de la Liga era "Todos los hombres son hermanos". Eso no satisfacía a Marx que expresó que él no se sentía hermano de los banqueros, los latifundistas y de sus políticos o su policía.

EL MANIFIESTO

La necesidad de esbozar los nuevos principios de la Liga hizo que Engels escribiera un texto que tituló "Principios del Comunismo" que tenía la forma de una cartilla con ideas muy claras y fáciles de entender y asimilar por los obreros. Un congreso que tuvo lugar en Londres acordó que Marx y Engels redactaran un texto definitivo. Así en 1848 apareció finalmente el Manifiesto del Partido Comunista.

En un prefacio escrito después de la muerte de Marx, Engels señaló: "Las ideas directrices y fundamentales del Manifiesto en cuanto a que la historia es la lucha de clases y a que el proletariado no puede liberarse de la explotación burguesa sin liberar a toda la sociedad, pertenecen única y exclusivamente a Marx."

Apenas apareció el "Manifiesto" estalló en París la revolución de 1848 y las insurrecciones de Viena y de Berlín.

El Rey de Prusia se vio obligado a prometer una nueva Constitución. Marx y Engels retornaron a Alemania, se establecieron en Colonia donde fundaron "La Nueva Gaceta Renana" que sólo pudo aparecer legalmente un año. En mayo de 1849 el diario no sólo fue prohibido sino que su editor y animador principal fue de nuevo expulsado de Prusia.



34 AÑOS EN LONDRES

Así empezaron los 34 años de la vida de Karl Marx en Londres donde escribió "El Capital" y realizó lo más importante de su obra y de su lucha revolucionaria.

Cuando Marx llegó a Londres tenía 31 años y era padre de tres hijos -Jenny, Laura y Edgar- de cinco, cuatro y dos años respectivamente. Su única fuente de ingresos eran los artículos que escribía para el periódico New York Daily Tribune. Entonces Londres era un buen lugar para un exiliado político alemán. Según él embajador prusiano más de mil extranjeros estaban afiliados a organizaciones políticas revolucionarias y desarrollaban sus actividades "subversivas" con "poca vigilancia policial". La libertad con la que se movían los refugiados políticos era insólita si se tiene en cuenta que se iniciaba la era victoriana (la reina Victoria nació un año después que Marx).

El Londres de la época era la ciudad más importante del mundo y el centro del más vasto imperio. Tenía 2,5 millones de habitantes (Berlín sólo 400 mil). El país enfrentaba una crisis de crecimiento económico e industrial. Los contrastes entre la opulencia y la miseria eran dramáticos. Las condiciones de vida de la clase obrera, que llenaba las barriadas, eran paupérrimas. Los casos de cólera y sobre todo de tifus eran frecuentes y el estado higiénico de la mayor parte de las casas, desastroso. La mayoría no poseían agua corriente ni instalaciones sanitarias individuales.

Casi siempre la vida londinense de Marx y su familia fue dura. Poco después de nacer su cuarto hijo, Henry, (que no llegaría a cumplir un año) los alguaciles se presentaron en el pequeño departamento en que vivían en el barrio de Chelsea y les expulsaron sin consideraciones por falta de pago. El desahucio se hizo ante la mirada curiosa de decenas de vecinos. Los acreedores se llevaron hasta la cuna del bebé y las muñecas de las niñas.

UN DEPARTAMENTO MISERABLE

Con un dinero enviado por Engels, Marx y su familia decidieron trasladarse al Soho, un barrio alegre y barato entonces. En el número 29 de Dean Street encontraron un departamento de dos habitaciones donde vivieron seis años. En esa casa nació otra hija, Francesca, que no logró superar el primer año de vida. Allí murió también Edgar de tuberculosis. Era un despierto chiquillo que su padre adoraba. En el entierro del niño los amigos de Marx tuvieron que arrastrarle fuera del cementerio porque quería arrojarse a la tumba. Afortunadamente para él pocos meses antes había nacido otra niña, Eleonor que posteriormente fue una destacada dirigente revolucionaria y el brazo derecho de su padre.

El departamento de Dean Street era diminuto, absolutamente insuficiente para una familia numerosa, incrementada con la fiel Helene Demuth que vivió siempre con los Marx y compartió con ellos todas sus apreturas y alegrías.

Las condiciones de vida de Marx en esa época quedaron perfectamente descritas en el informe que envió a su gobierno un agente prusiano que logró infiltrarse en la intimidad de la familia:

"Como padre y como marido -dice el informe- Marx, pese a su carácter inquieto, es el más apacible y dulce de los hombres. Vive en uno de los peores y más baratos barrios de Londres. Ocupa dos cuartos. El que da a la calle es el salón, y el de atrás, es el dormitorio. En todo el apartamento no hay un solo mueble sólido. Los ojos lloran a causa del humo y por un momento uno creería que ha entrado a una caverna. Poco a poco cuando la vista se acostumbra, empiezan a distinguirse los objetos: todo está sucio y lleno de polvo. Sentarse se convierte en algo peligroso... Su vida privada es desordenada. Lleva una vida de gitano. Lavarse, cepillarse, cambiarse, son cosas que hace raramente. O está ocioso durante días o trabaja día y noche. No tiene horas ni para dormir ni para levantarse. A menudo está en pie toda la noche y luego se echa vestido sobre el sofá y duerme hasta tarde, sin importarle el ruido que hacen todos, yendo y viniendo por el cuarto".

Esos seis años fueron posiblemente una de las peores épocas de la familia Marx. Existen pruebas de que tuvo que empeñar dos veces su abrigo y los escándalos con los acreedores ingleses debían ser tan frecuentes que en una ocasión, desesperado ante un médico que no le dejaba vivir con sus facturas, no encontró otra solución que huir durante un mes con toda la familia a casa de un amigo en el campo.

EL LECTOR DEL MUSEO BRITANICO

Todas estas pellejerías no le impidieron acudir diariamente a la sala de lectura del Museo Británico donde preparó muchas de sus mejores obras. Iba por las mañanas, dando un paseo a pie, se instalaba en el pupitre 07 y estudiaba en un reconfortante ambiente tibio y silencioso los libros y periódicos de consulta que necesitaba. Según las fichas del Museo Británico, que aun se conservan, pasó

tres meses leyendo los números atrasados de Economist. La Biblioteca del Museo era -y es- una de las mejores del mundo. Contaba entonces con casi siete millones de volúmenes. La sala de lectura, que se mantiene abierta aun hoy y que sigue siendo utilizada por estudiosos y estudiantes, tiene una gran cúpula que irradia la luz natural. En aquella época sin luz eléctrica Marx tenía que marcharse a las cuatro de la tarde cuando empezaba a oscurecer.

No todos eran momentos malos en Londres. La ciudad tenía muchos parques y bellos alrededores. A menudo iban de excursión a Hampstead y hasta existe una foto de la familia en la que está también Federico Engels y que fue tomada por un amigo de estos paseos. La desastrosa situación económica mejoró un poco cuando Jenny recibió dos pequeñas herencias de sus ricos parientes. Se trasladaron entonces a un departamento más grande. Pero cuando se acabó el dinero sobrevinieron otra vez las penurias. Al respecto Marx le escribió a Engels:

"Mi poder de concentración intelectual está diluido por los problemas domésticos; nunca puedo utilizar mi modesto salario para pagar lo que necesitamos el mes próximo porque en cuanto llega, el dinero desaparece en pagos de cuentas atrasadas". Para colmo el periódico norteamericano en que escribía suprimió sus artículos. Marx intentó incluso obtener un empleo en las oficinas de los ferrocarriles que no logró por su mala letra. Además era un apátrida porque Inglaterra le negó la ciudadanía británica que tenía su hija Eleonor. El informe de la policía afirmaba: "Es un notorio agitador alemán, que no ha sido leal ni a su propio Rey ni a su país".

"PROLETARIOS DE TODOS LOS PAISES UNIOS"

El trabajo de militante revolucionario emprendido con Engels ocupaba su acción después de las jornadas en el Museo Británico. Fue el redactor de los estatutos de la Asociación Internacional de Trabajadores (la Primera Internacional). Allí se estableció que "la liberación de los trabajadores debe ser obra de los trabajadores mismos". Desde

el comienzo de la Internacional Marx y Engels emprendieron la lucha contra las tesis de Proudhon que propiciaba la colaboración de clases y contra Bakunin que disolvía en el anarquismo toda la lucha política.



Engels, con la familia Marx.

En 1871 siguió con pasión todas las alternativas de la Comuna de París que calificó como un "asalto al cielo". Incansablemente advirtió a los responsables parisienses de la Internacional las trampas que les tenían sus enemigos. Abandonó toda otra actividad para llamar a los obreros del mundo entero a la solidaridad con el proletariado francés. Sus llamados fueron particularmente insistentes a los obreros alemanes considerando que Alemania todavía ocupaba Francia después de la guerra de 1870-71.

Algunos días después de la caída de la Comuna de París presentó ante la dirección de la Internacional un informe que recogió las enseñanzas de esta primera insurrección general de la clase obrera. De allí brotó una consigna que era el resultado de la gran experiencia de los comuneros: "Proletarios de todos los países uníos".

LOS ÚLTIMOS DÍAS

Una nueva herencia, reforzada con los envíos de dinero de Engels desde Manchester, permitió que recién a los 46 años Marx tuviera un escritorio para él solo. La

familia entera se volvió a mudar a una nueva y espaciosa casa. Las tres hijas estaban encantadas. Cada una tenía una habitación propia. Había incluso sitio para animales domésticos: tres gatos, dos perros y dos pájaros. Laura, la hija mediana, conoció en Londres a Paul Lafargue, un estudiante de medicina revolucionario, mulato, de origen cubano, seguidor de las ideas de Marx con el que se casó en contra de la opinión de su madre que temía que su hija sufriera las mismas privaciones de ella "por casarse con un político". La hija mayor, Jenny, se casó con otro político, Jean Longuet, francés, sobreviviente de la Comuna de París.

Las tres hijas recibieron una buena educación: fueron a excelentes escuelas y estudiaron, incluso, música y danza. La madre, Jenny von Westphalen murió en Londres a los 67 años en diciembre de 1881, víctima de un cáncer al hígado. Su marido no pudo asistir a los funerales porque se encontraba muy enfermo. Los médicos aseguraban que padecía las consecuencias de una prolongada mala nutrición.

El 14 de marzo de 1883 la fiel Helene Damuth, que había quedado a cargo de la familia después de la muerte de Jenny, acompañó a Engels al cuarto de Marx gravemente enfermo. Lo encontraron sentado en un sillón agonizante. Salieron por un momento en busca de algunos medicamentos. Al regresar tres minutos después estaba muerto. "El mejor cerebro de este siglo ha dejado de pensar" le escribió Engels a un amigo. Luego el fiel colaborador organizó los sobrios funerales.



LA DIALECTICA INEXORABLE

Karl Marx dedujo el cambio inevitable del capitalismo por el socialismo fundándose en las leyes económicas objetivas que él descubrió. Objetivas por ser independientes de nuestra conciencia en el sentido de que la actividad humana puede facilitar o entorpecer las manifestaciones de dichas leyes, pero jamás anularlas.

Los sucesos del último decenio, para no hablar ya del siglo transcurrido desde la muerte de Marx, confirman su juicio sobre la acción inexorable de las leyes de la economía y la sociedad. De acuerdo con la dialéctica todos los fenómenos tienen su causa intrínseca de movimiento. La concepción materialista de la historia y el método dialéctico permitieron a Marx descubrir las leyes de la producción capitalista y encontrar dicho motor. Es la competencia. Con su análisis teórico e histórico Marx demostró que la libre competencia, propia del capitalismo ascendente, origina la concentración de la producción y del capital, la que a su vez, en determinada fase, conduce al monopolio: la producción capitalista se niega a sí misma.

Ya en sus tempranas obras de 1846-1849 Marx establece que la concentración es a la vez condición y consecuencia del modo capitalista de producción. Para vender a menor precio es necesario producir más barato, o sea, aumentar la fuerza productiva del trabajo. A su vez, el incremento del capital productivo significa también acumulación y concentración de capitales. Consecuencias de la centralización del capital son mayor división del trabajo y empleo más amplio de máquinas.

Al explicar en el primer tomo de "El Capital" la ley general de la acumulación capitalista, Marx subraya que "la baratura de las mercancías depende, en igualdad de circunstancias, del rendimiento del trabajo y este, de la escala de la producción". Cuanto mayor es la producción, más posibilidades hay para reducir el precio y elevar así la capacidad competitiva del producto. Abaratando sus

mercancías, la gran producción conquista el mercado bajo el lema del "libre comercio". La concentración de la producción y la acumulación del capital en manos de un número cada vez más reducido de propietarios dan origen al monopolio, resultado lógico del desarrollo espontáneo del modo de producción capitalista. Con la evolución del capitalismo se contrae la esfera de la libre competencia. Ya en vida de Marx podía observarse, según sus palabras, "no sólo la concurrencia y el monopolio, sino también su síntesis, que no es fórmula sino movimiento. El monopolio produce la concurrencia y la concurrencia produce el monopolio". La meta final de este movimiento, concluye Marx al terminar el tomo tercero y último de "El Capital", es el monopolio como negación de la libertad de concurrencia y de toda concurrencia en general. Surgen condiciones para sustituir el comercio capitalista por formas no capitalistas de cambio de bienes de consumo entre asociaciones de productores libres. De esta suerte, el proceso natural del desarrollo capitalista termina negando al capitalismo, que cede el lugar a una formación social nueva y más perfecta.

LOS MONOPOLIOS Y LA SOCIALIZACION DE LA PRODUCCION

El pensamiento de Marx se desarrollaba con impecable coherencia que permitía anticipar el futuro en varios decenios. En cien años después de Marx, el proceso de concentración y centralización de la producción y del capital fue "a todo vapor, siguiendo todos los caminos 'naturales' y 'sobrenaturales'". En el último tercio del siglo XIX los monopolios quedaron constituidos dentro de límites nacionales. Desde comienzos del XX se alzan como uno de los puntales de la economía capitalista y elemento determinante de la última fase del capitalismo. Abarcando con una mirada la economía capitalista a principios del siglo, en vísperas de la primera guerra mundial, Lenin señalaba que la ciencia burguesa oficial "no logró con la conspiración del silencio destruir la obra de Marx, quien

había demostrado, mediante un análisis teórico e histórico del capitalismo, que la libre competencia engendra la concentración de la producción, la que a su vez... conduce al monopolio. Hoy el monopolio es un hecho".

En anotaciones a la cuarta edición de "El Capital", teniendo en cuenta la evolución real a fines del siglo XIX, Engels constataba: "En algunos casos han llegado a formarse incluso consorcios internacionales... Pero tampoco esta forma de socialización de la producción ha sido suficiente".



Socialización. Este término expresa cabalmente el sentido histórico del proceso continuado de concentración capitalista de la producción y del capital. Los exégetas actuales del capitalismo, siempre esforzándose en crear la impresión de que no han pasado los tiempos de la libertad de competencia, del libre comercio y la pequeña propiedad privada, o al menos prolongar la vida de estas nociones en la conciencia de la gente, evitan la palabra socialización. Sin embargo, es aquí donde reside la principal tendencia objetiva del capitalismo. Al concentrar la producción en interés de un puñado de grandes propietarios, el capitalismo imprime a aquella carácter social. El alcance de la socialización está determinado por las dimensiones de la producción, en la que toman parte masas de trabajadores

que, sin embargo, no tienen acceso a la gestión del proceso productivo y la distribución de los bienes materiales que ellos crean.

La transformación de la competencia en monopolio y la socialización de la producción, se desenvuelven en todos los planos y arrastran "a los capitalistas, en contra de su voluntad y su conciencia, a una especie de nuevo régimen social, transitorio entre total libertad de competencia y la total socialización".

Resulta así que la socialización del proceso productivo como ley general del capitalismo representa a la vez su principal tendencia económica.

NUEVA ETAPA DE CONCENTRACION DEL CAPITAL

Hablando con propiedad, el capitalismo comenzó a rebasar los límites nacionales y organizar la producción a escala internacional hacia fines del siglo pasado. En 1901 se contaban 18 monopolios de EE.UU. con filiales extranjeras, estas en número de 47. En vísperas de la primera guerra mundial eran 39, con 116 filiales en total.

A comienzos de siglo se trataba por lo común de carteles internacionales. Estas asociaciones se llaman ahora monopolios internacionales de la primera generación.

La crisis general del capitalismo, la contracción de su esfera de dominio tras la emergencia y consolidación del sistema socialista mundial, el hundimiento del sistema colonial del imperialismo, la revolución científica y técnica, todos estos hechos precipitaron el advenimiento de una nueva etapa de concentración internacional de la producción y el capital. Crece en forma gigantesca y experimenta profundos cambios la actividad internacional de los monopolios.

La segunda generación de monopolios internacionales comúnmente denominados corporaciones transnacionales, no son producto exclusivo del progreso de la ciencia y la tecnología. Las posiciones internacionales del capital monopolista se

fortalecen constantemente porque las "crisis de todo tipo -sobre todo crisis económicas, pero no sólo éstas- aumentan a su vez, en proporciones enormes, la tendencia a la concentración y el monopolio" (Lenin). Si la crisis de 1900 significó, "un punto crucial en la historia de los monopolios modernos", la crisis de los años 70 y 80 ha hecho de los monopolios internacionales base del capitalismo contemporáneo. Esta crisis, a un tiempo causa y efecto del nuevo ciclo de desarrollo del capitalismo monopolista, dará un fuerte y prolongado tirón al proceso de concentración, que avanza en forma particularmente intensa a nivel internacional. Según datos de la ONU, el número de grupos transnacionales con activos superiores a mil millones de dólares se duplicó en menos de diez años, en el curso de los setenta. Las inversiones extranjeras directas de las transnacionales aumentaron de 140 a 400 mil millones de dólares, o sea, casi al triple. Lo principal, aquí, no son las cifras "per se", sino la tendencia.

Resultado natural de este proceso es la unión personal de los magnates financieros del mundo capitalista, pues simultáneamente cristaliza un sistema financiero (bancario-industrial) único, sustraído al control de los mecanismos estatales.

EL PODER CONCENTRADO

A comienzos del pasado decenio, el mundo capitalista se encontró ante la insólita concentración de potencial económico y poder en manos de un reducido grupo de monopolios internacionales. "El poder concentrado en sus manos y el uso efectivo y potencial del mismo, la capacidad de manipular las pautas y los valores de la demanda e influir en la vida de la gente y la política de los Gobiernos, como también su impacto en la división internacional del trabajo, suscitaron temores acerca de su papel en los asuntos mundiales", decía un informe especial de la ONU, publicado en 1973. Según datos de la ONU, 650 transnacionales realizaron en 1971 un volumen de operaciones

equivalente a la quinta parte del producto nacional bruto de los países desarrollados y en desarrollo. Entre esas compañías se contaban 210 con volumen anual de negocios superior a mil millones de dólares. Se puso en claro que un puñado de corporaciones operaba y extraía ganancias en decenas de países, movidas por afán de lucro, contratando y despidiendo a millones de personas sin reparar en fronteras nacionales ni contar con los intereses de los países penetrados. A comienzos de los setenta, subrayó la ONU, "muchas corporaciones transnacionales superaron (por el volumen de negocios) a numerosas economías nacionales".

Esto sorprendió a muchos en Occidente. Algunos economistas y publicistas burgueses admitieron que la teoría de Marx se confirmaba en las condiciones actuales. Pero se referían tan solo a la parte inicial de las deducciones de Marx, acerca de que "el capital adquiere aquí, en una mano, grandes proporciones, porque allí desaparece de muchas manos".

Pero Marx demostró que así como la pequeña producción había generado inevitablemente las condiciones de su propia desaparición, así también la producción capitalista, a través de la concentración y centralización, iría creando las condiciones materiales en las que habrá de sucumbir. La concentración en aumento, indica Marx, "constituye una fase necesaria de transición hacia la reversión del capital a propiedad de los productores, pero ya no como propiedad privada de productores aislados, sino como propiedad de los productores asociados, como propiedad directa de la sociedad".

A la vista del malestar general que despierta la prepotencia de grupos industriales y financieros internacionales, la propaganda burguesa pasó a decir que el negocio transnacional iba en declive, sobre todo en momentos de baja actividad económica. Sin embargo, a fines de los setenta la ONU publicó un segundo informe sobre empresas transnacionales, y aunque en él se trataba del aspecto exterior del problema, los datos que contiene muestran que la tendencia histórica, lejos de atenuarse ante los efectos de la crisis actual se intensifica. Las transnacionales ensanchan sus posiciones.

"EL CAPITAL NO TIENE PATRIA"

Al comenzar el presente decenio controlaban alrededor de 80% de toda la tecnología elaborada en el mundo capitalista, casi 40% de la producción industrial y 60% del comercio exterior. Esta fuerza se concentra en unas doscientas corporaciones gigantes, en su mayoría pertenecientes a los grupos Rockefeller, Morgan y Dupont, con sede en EE.UU., y otras tantas oriundas de Japón, Alemania Occidental, Gran Bretaña y demás potencias imperialistas.

El vicepresidente de Ford Motor declaró ante una comisión senatorial: "Nosotros no miramos las fronteras en el mapa... Cuando tratamos con un Gobierno al que no le agrada Estados Unidos, le preguntamos: ¿quién le gusta? ¿Inglaterra? ¿Alemania? Tenemos muchas banderas". Buena ilustración a la afirmación de Marx de que el capital no tiene patria. No olvidemos, sin embargo, que la exportación de capital después de la segunda guerra mundial se efectuaba precisamente desde Estados Unidos y justo hacia países que ahora son los principales aliados de Washington.



Las transnacionales utilizan las posiciones económicas dominantes conquistadas para explotar a la población de decenas de países y multiplicar las ganancias. La cúpula del capital monopolista contemporáneo, integrada por medio centenar de monopolios internacionales, mayormente

orteamericanos, aumentó durante los 70 sus beneficios por empleado en 330 %. En el último decenio (1973-1982), según datos del Departamento del Trabajo de EE.UU., el salario real de los obreros estadounidenses disminuyó más de 17 %.

Importante característica del proceso de concentración en la presente etapa es la vertebración de las filiales extranjeras de compañías transnacionales en un gigantesco complejo extendido por muchos países. Esta circunstancia origina conflicto entre los intereses de la oligarquía financiera internacional como un todo y la población de países en desarrollo y capitalistas.

Se corrobora así la tesis marxista de que la contradicción entre la fuerza social que el capital deviene ineludiblemente y el gigantesco poder de un puñado de monopolios se torna cada vez más evidente y determina la conversión de la producción capitalista en producción colectiva. "Este proceso -escribió Marx- obedece al desarrollo de las fuerzas productivas bajo el régimen de producción capitalista y al modo como este desarrollo se opera".

"PAN Y ROSAS PARA TODOS"

Elevando el nivel de socialización de los medios de producción el capitalismo señala la vía al nuevo modo de distribución de los productos del trabajo: su apropiación social directa.

De tal modo, confirmada por la historia y por la evolución actual la principal tendencia económica del capitalismo abre camino hacia una sociedad nueva en la que habrá como decía Marx "pan y rosas para todos".

Ahora bien, Marx y Engels nunca invitaron a confiar sólo en el desarrollo espontáneo. No desestimaron el papel de la conciencia de las masas en la transformación de la sociedad. Mientras la ignorancia política es una fuerza retardataria que el imperialismo inculca a los trabajadores con su poderosa maquinaria propagandística y su manipulación ideológica, el conocimiento del desarrollo social es arma permanente de los trabajadores en la batalla por un futuro mejor.

Se disiparon ya las ilusiones con las que los ideólogos de la burguesía en el movimiento obrero querían convencer que era posible conquistar una nueva sociedad de manera natural, en el marco de la democracia burguesa, sin lucha revolucionaria.

El camino hacia "el pan y las rosas" en la presente etapa del desarrollo económico del capitalismo pasa por la lucha y la unidad en la lucha.

Así opinaba Marx y así opinan hoy los marxistas. A cien años de su muerte las enseñanzas del autor de "El Capital" tienen más vigencia que nunca. Es imposible que no sean una guía para la acción de los trabajadores de todo el mundo en el presente y el porvenir.

LA QUINTA CASA EN WASHINGTON

Las vinculaciones con el tráfico internacional de armas del coronel Cristián Ackernecht, agregado militar de Pinochet en Washington obligaron a EE.UU. a retirarle el "agreement" diplomático. Las gestiones de Ackernecht en el tráfico de armamentos fueron confirmadas cuando el FBI allanó una quinta casa arrendada por la Embajada de Chile. Existen cuatro casas para los servicios diplomáticos chilenos. Otra, conocida como "la quinta casa" no había sido acreditada oficialmente. En el allanamiento el FBI descubrió que servía de lugar de reuniones para traficantes de armas. Entre los materiales recogidos por el FBI figuraron documentos aduaneros adulterados mediante los cuales las armas salían hacia Chile con el rótulo de "repuestos industriales".

PULSO SINDICAL

En materia económica los indicadores muestran que la crisis se mantiene sin dar síntomas de reactivación, a pesar de los denodados esfuerzos de los economistas de gobierno. La caída de las reservas es vertiginosa y supera ampliamente todos los pronósticos de los entendidos. En la primera quincena de marzo, según las cifras entregadas por el propio Banco Central, hubo una pérdida de reservas de 144 millones de dólares, con lo cual en los dos primeros meses y medio la pérdida alcanza a los 982 millones de dólares, en circunstancias que la pérdida presupuestada para todo el año no debía superar los 485 millones de dólares.

Lo anterior pone en muy mal pie al gobierno para llevar a cabo las negociaciones de la deuda externa que está realizando el equipo económico. El primer acuerdo con el FMI, en el que se habían cifrado tantas esperanzas, se fue a las pailas a poco andar ya que al gobierno le fue imposible mantener los compromisos tanto en lo que se refiere a la caída de las reservas como a la emisión interna. Esta situación complica el sector externo, tanto más cuando con la banca privada la negociación tampoco ha marchado como se esperaba. Los banqueros no están dispuestos a entregar dinero

sin saber si el Estado chileno se hará responsable de la deuda privada. El resultado es que cada vez se hace más difícil conseguir recursos para destinarlos a la reactivación.

Endeudamiento empresarial. A la crisis del sector externo hay que agregar los problemas que significa el elevado endeudamiento que tienen los empresarios nacionales. Las quiebras continúan, crece la incertidumbre entre los hombres de negocios y cada vez más se acentúan las críticas a los responsables de la catástrofe económica.

Las fuertes presiones de los sectores empresariales, agricultores, comerciantes, etc. llevó al gobierno a lanzar un Plan de Emergencia Económica con el fin de proteger a estos sectores, sin que ello implique la solución integral a sus problemas, los que no serán resueltos en el marco del actual sistema. El mencionado plan contempla un alza de aranceles al 20 por ciento parejo; nuevo impuesto a la gasolina; modificación de la franja del dólar; renegociación de las deudas internas con tasas de interés del 6,8 % sobre las UF y un sistema especial para la venta de 14 000 viviendas nuevas.

La propuesta del gobierno contenida en el plan ha sido duramente criticada por los empresarios; la encuentran gusto a poco. Las medidas adoptadas no van a contribuir grandemente a resolver el grave problema del endeudamiento interno. El 60 por ciento de la deuda queda fuera de la renegociación y, por lo tanto, su solución queda sujeta a lo que los propios empresarios puedan hacer por su cuenta.

Los trabajadores. El panorama descrito ha traído graves consecuencias para este sector. Ellos han sido los más golpeados por la crisis. El desempleo volvió a subir en el trimestre móvil enero-marzo 83 llegando a 21,7 % (En el trimestre diciembre 82 - febrero 83 había sido de 20,8 %). Mientras tanto, según el INE, el poder adquisitivo de los trabajadores cayó en un 12,3 % real en los últimos 12 meses, hasta enero pasado. El problema es más dramático para aquella gran masa que no negocia colectivamente -cerca del 80 % del total-, quienes desde agosto de 1981 tienen congelados sus ingresos.

Según la misma fuente (INE) la caída de los ingresos reales de los trabajadores que no negocian alcanza al 31 de marzo de este año un 29,3 % y, por ahora, está totalmente descartada la posibilidad de obtener un reajuste de sus desmejorados salarios.

Mientras tanto, los movimientos huelguísticos de Colbún-Machicura y de MADECO quedaron atrás; el primero de ellos quedará registrado en la historia del movimiento sindical como un hecho heroico que se gestó y desarrolló al margen del Plan Laboral, concitando una enorme ola de solidaridad tanto del pueblo chileno como del movimiento sindical internacional.

Pinochet, ante el auge que está cobrando la oposición a su dictadura, especialmente entre los trabajadores, la que se expresó en las jornadas de protesta del 24 de marzo pasado, reiteró sus amenazas de mano dura y ordenó reabrir el campo de concentración de Pisagua con 34 relegados.

TRABAJADORES DEL COBRE

La Confederación del Cobre pedirá modificación del Plan Laboral.

Rodolfo Seguel, presidente de la CTC, manifestó en entrevista concedida a la revista "HOY" que: "Yo no estoy en contra de uno o dos decretos-leyes, sino en contra de toda la legislación que ataca a los trabajadores. Mi idea es que hay que basarse mucho en los acuerdos de Punta de Tralca, pero ampliándolos y profundizándolos. En nuestro próximo congreso debemos pedir la modificación del Plan Laboral. Tienen que ser acuerdos resolutivos, con día y hora de cumplimiento, así iremos directamente al grano en tal o cual fecha con el Ministro del Trabajo. Exigirimos que se reconozca que la situación del país no es mala sino caótica y que la de los trabajadores es aún más caótica".

Desafiliado de la Confederación sindicato de Medina. Aunque 555 trabajadores votaron por la reafiliación y 241 la negaron, el Sindicato Profesional Rancagua, que preside Guillermo Medina, se desafilió de la CTC al no cumplir con el quorum



RODOLFO SEGUEL, Presidente de la CTC

requerido para la votación. Esto es así porque de un total de 1 362 socios, sólo 805 concurren a las urnas.

Con esto queda marginado del Consejo Ejecutivo de la Confederación el "medinista" Alejandro Antequera, representante del sindicato. Queda sólo un oficialista en el Consejo: Humberto Barrera.

Asegurada la continuidad de la CTC. El medinismo, ante la imposibilidad de controlar la Confederación, desde hace tiempo está buscando la división de los mineros del cobre, auspiciando la desafiliación al organismo. Las pretensiones de este sector se vieron frustradas cuando en las demás zonales todos los sindicatos se reafiliaron, con lo cual habrá más de 20 sindicatos, manteniéndose la Confederación como tal.

En la zonal El Teniente, el Sindicato N° 4, ex Industrial de Coya y Pangal votó mayoritariamente su reafiliación a la CTC. De un total de 197 socios, asistieron a votar 147, de los cuales 140 lo hicieron por la reafiliación y 7 se manifestaron negativamente. Todavía falta por realizarse el proceso de reafiliación en los sindicatos de Caletones, en donde estaría garantizada una amplia mayoría por la reafilia-

ción, ya que los puestos máximos de la Confederación pertenecen a Caletones.

Medina acusado de recibir cuantiosos viáticos. El consejero de Estado y presidente del Sindicato Profesional Rancagua abrió los fuegos contra la Confederación del Cobre, tildándola de "máquina tragamonedas", que tiene un déficit cuantioso y que no sabe los gastos que realiza.

Las declaraciones de Medina fueron rápidamente rebatidas por Rodolfo Seguel, quien llamó a una conferencia de prensa para puntualizar que el protegido de Pinochet, mientras era dirigente de la Zonal El Teniente, recibió entre el 8 de octubre de 1976 y el 4 de enero de 1982 \$ 1.449.343,91 por concepto de viáticos, pasajes, premios, gastos de representación y otros aportes, de parte de la confederación. El mismo Seguel añadió que el acusado recibió, en dólares, viáticos por \$ 172.500 al cambio actual.

Medina respondió a estos cargos diciendo que las denuncias en su contra son de carácter político y no gremial y que sólo pretendían enlodarlo.

Sindicalistas reclaman por abusos en La Disputada. En conferencia de prensa los presidentes de las dos federaciones de la Minera Disputada de Las Condes manifestaron su desacuerdo con el abuso que la Exxon ha hecho de las leyes laborales dictadas por el actual Gobierno. La transnacional ha procedido a despedir personal sin indemnización especial, pese al deterioro físico que causa el trabajo minero.

Por su parte, el Ministro Mardones no ha contestado a las acusaciones presentadas por las dos federaciones en octubre pasado, entre las cuales se encontraba el hecho de que se persiga la sindicalización y se mantengan dos escalafones de personal, uno para los inscritos en el sindicato y otro llamado "profesional y técnico" para los que se desafilian de estas organizaciones.

A causa de la presión de la compañía en el año 1977 había una dotación de 1 868 trabajadores, de los cuales sólo 50 no eran sindicalizados; ahora hay 1 250 trabajadores y 350 no están sindicalizados.



Dirigentes nacionales dan a conocer la creación del Comando de Solidaridad y Defensa del Trabajo. En la mesa, Diaz (CTC), Lecaros (CONSTRAMET), Mallea (Farmacia Farrd) y M. Rodríguez (Caletones)

La CTC encabeza Comando de Solidaridad y Defensa del Trabajo. Está integrado, además, por una veintena de confederaciones, federaciones y sindicatos de los sectores productivos y de servicios de Santiago.

En la declaración pública entregada se dice que el organismo es una instancia independiente y pluralista y llama a todas las organizaciones sindicales y gremiales del país para que se integren. El documento es suscrito por dirigentes de la Confederación del Cobre; Minera, de la Construcción, Gastronómica, CEPCH, Campesina El Surco, Metalúrgicos; de federaciones como la de La Disputada de las Condes, Pensionados de la Ley 10-383, Textil, Gráfica de Chile; de sindicatos de MADECO, Good Year, Banco Osorno, Banco Concepción, Marítimo y Portuario de San Antonio y Valparaíso, papelera y además de la Coordinadora Nacional Sindical y el FUT.

MINEROS DEL CARBÓN

Consejo Regional del Carbón brinda su apoyo a la AGECH. Solidarizando con la Asociación de Educadores de Chile (AGECH), el Consejo Regional del Carbón que agrupa a las bases de 12 sindicatos de ese rubro de la minería, acordó enviar a clases a los hijos de los afiliados a esa entidad durante un día. Como se sabe, el Gobierno canceló a mediados de marzo la correspondiente personalidad jurídica a la AGECH.

El acuerdo impulsado por el Consejo Regional del Carbón compromete las disposiciones de unos 15 mil alumnos de la enseñanza básica y media.

Despedido por postular a dirigentes sindicales. Enorme malestar provocó entre los trabajadores de la compañía carbonífera de Schwager el sorpresivo despido de dos contratistas que habían sido nominados como precandidatos a la nueva directiva sindical. Los afectados, los contratistas Omar Miller, con 14 años de servicio en ENACAR y tres en la filial Schwager y Hernán Lara con igual número de años de trabajo en la empresa fueron notificados de despido por esa compañía carbonífera por el delito de haber aceptado ir como candidatos a las próximas elecciones para renovar la directiva sindical.

Victor Guijón, actual presidente del sindicato, manifestó que el gerente general de la industria, Alberto Miranda informó a la actual directiva que esas dos personas fueron contratadas para trabajar y no para ser elegidos dirigentes como habían prometido al ser aceptados por la empresa.

METALÚRGICOS

MADECO, fin de la huelga y comienzo de las represalias. Después de 57 días de huelga retornó a sus labores el personal de MADECO. En el contrato de negociación colectiva se establece que no habrá reajuste de sueldos y salarios en los próximos dos años.

Los 150 trabajadores que suplieron al personal titular y que fueron contratados para romper la huelga, seguirán en la empresa según lo manifestaron el gerente de personal. Los huelguistas abrigaban la esperanza de que la empresa no tomara represalias contra quienes se destacaron en el movimiento. Sin embargo, estas esperanzas se vieron frustradas cuando al reintegrarse a sus labores la empresa procedió a despedir a 57 de ellos.

Consultado el gerente de personal sobre la medida manifestó que: "No sabemos si continuarán los despidos, pero si deben convencerse de que esta es una empresa con fines de lucro. No es una institución de beneficencia y los trabajadores deben ganarse su sueldo con eficiencia".

Los dirigentes sindicales calificaron los despidos como una venganza del gerente del personal, quien anteriormente había anunciado públicamente que no habrían represalias.

En libertad dirigente de los metalúrgicos. Por falta de méritos fue dejado en libertad Ricardo Lecaros González, presidente de la CNSTRAMET, quien enfrentó un proceso por dos presuntas infracciones a la Ley de Seguridad. Lecaros estuvo sometido durante cinco días a régimen de incomunicación en la cárcel pública de Santiago.

La causa que se le siguió al citado dirigente gremial se originó en un requerimiento presentado ante la justicia ordinaria por el Ministerio del Interior.

La detención de Lecaros provocó una ola de protestas tanto en Chile como en el movimiento sindical internacional. En Chile se presentaron cuatro recursos de amparo en favor del dirigente detenido por la dictadura.

En FIAT-Chile despiden a trabajadores por estar sindicalizados. 32 trabajadores perdieron su fuente de empleo debido "a que no aceptaron renunciar a su calidad de socios de las organizaciones gremiales de la empresa" denunciaron los dirigentes de los Sindicatos Nºs Uno y Dos de la firma FIAT-Chile de Santiago-Cerrillos.

El presidente del Sindicato Nº 2, Héctor Leyton, declaró que a fines de marzo los trabajadores fueron notificados de la caducidad de sus contratos. Además en una declaración pública se asegura que la mencionada empresa está despidiendo a personas que tienen fueros maternales y preventivos con la amenaza de que si no firman en forma voluntaria, los llevará a los Tribunales de Justicia.

Organización oficialista exigirá bonificación. Se trata de la Confederación de Trabajadores del Sector Privado, que dirige Manuel Contreras Loyola. Este personaje que se ha caracterizado por su adhesión a Pinochet, manifestó además que "No es posible que las medidas consideradas por el Ministro de Hacienda se discrimine al sector privado, cuando hace dos años que no tiene aumento de sueldo y sufrió rebajas de hasta un 35 por ciento de sus salarios, perdiendo mucho de su poder adquisitivo".

TRABAJADORES DEL PETROLEO

Petropleros protestan con "Huelga de Viandas". Antonio Mimiza, presidente de la Federación de Trabajadores del Petróleo, manifestó que no se ha producido acuerdo en la negociación colectiva porque la Refinería de Petróleo de Concepción insiste en rebajar los sueldos y beneficios de los trabajadores, pues ofrece mantener por otros dos años los sueldos y salarios vigentes al primero de enero del año pasado. Ello pese a que las utilidades del año 1982 fueron de 900 millones de pesos.

El dirigente agregó que "Ante esta situación los trabajadores de Concepción han recibido demostraciones de adhesión de sus congéneres de Magallanes. Los trabajadores de Costa Afuera, es decir los que laboran en las plataformas, se han negado a concurrir a los comedores; los de los centros de producción de Posesión, Sombrero, Cullén, asumieron actitudes similares, y los de Con-Con en la Quinta Región, también han hecho este tipo de manifestaciones".

Acuerdan pedir derogación de Ley 942. En una reunión interprovincial realizada en La Serena, con la participación de los dirigentes nacionales de la Confederación de Panificadores de Chile, Manuel Zúñiga y Guillermo Cortés Muñoz, los trabajadores acordaron pedir al Ministerio del Trabajo la derogación de dicha ley "Por atentar contra la supervivencia del gremio". Este cuerpo legal autoriza la instalación indiscriminada de amasaderías en el país.

Los dirigentes señalaron que a raíz de las nuevas disposiciones se ha ocasionado una cesantía de un 50 por ciento en el gremio de panificadores especializados. Destacaron además que el gremio también está afectado por la negociación colectiva, ya que no se ha podido cumplir con este proceso, debido a que las panaderías tienen menos del mínimo de trabajadores que exige la ley para negociar.

En el encuentro se analizó, igualmente, el incumplimiento de los horarios de trabajo. Informaron que se les hace ingresar a las 21 horas y abandonan el establecimiento a las once o doce del día siguiente, sin pago de horas extraordinarias.



DIRIGENTES DE LA CONFEDERACION CAMPESINA EL SURCO. Al centro, Carlos Opazo, presidente de la organización.

Solicitan 100 por ciento de reajuste. La Confederación Nacional de Trabajadores Agrícolas "El Triunfo Campesino", que preside Enrique Mellado, envió una carta al Ministro del Trabajo, Patricio Mardones, en la cual solicita al Gobierno un reajuste del 100 % del aumento del IPC entre el 8 de agosto y el 28 de febrero de 1983, para el sector agrícola.

"El Surco" propone salario mínimo y condonación de deudas. El Consejo Nacional de la Confederación Campesina "El Surco" planteó en conferencia de prensa la dictación de una ley de inamovilidad en el trabajo, el establecimiento de un salario mínimo de 12.700 pesos mensuales, apertura de amplios poderes compradores agropecuarios por parte del Estado y condonación de deudas para los pequeños y medianos agricultores.

El presidente de la organización, Carlos Opazo, dio a conocer un comunicado en el que se proponen diversos paliativos para "resolver algunos problemas de la agricultura, considerando que en los próximos meses del presente año tendremos una crisis alimentaria nacional extremadamente grave".

Al respecto, señaló que "hoy compramos al exterior el 60 % del trigo, el 88 % del aceite y el 51 % del azúcar, en tanto el poder adquisitivo de la población trabajadora ha descendido en cerca del 20 % y en la agricultura tenemos un 35 % de cesantía, que afecta directamente a unas 700 000 familias". En el comunicado también se sugiere el fomento de todas las actividades productivas de alimentación básica de la población, particularmente los 14 cultivos tradicionales; además de créditos y asistencia técnica con bajos intereses.

TRABAJADORES DE LA CONSTRUCCION

Con despidos masivos se puso fin a la epopeya de Colbón. En el acuerdo establecido entre el sindicato de la empresa, que protagonizara la más heroica página del movimiento

sindical desde que se implantara en Chile la dictadura militar, y la transnacional CCI-Ingesil se destaca la entrega a los trabajadores de un bono de término de conflicto de 10 mil pesos y el derecho a recibir subsidio de cesantía. Esto último se logró al conseguir que la empresa modificara la causal de despido de los afectados.

La represa hidroeléctrica de Colbún que levantan estos trabajadores seguirá construyéndose con sueldos más bajos que en otros sectores de la construcción, y para los efectos de la legislación laboral seguirá siendo una obra transitoria, aunque tarde cinco años en ser levantada.

La gran enseñanza que deja este conflicto es la importancia de contar con la solidaridad del resto de los trabajadores y sus organizaciones. Tal como lo expresara José Villegas, presidente del sindicato CCI-Ingesil: "Los trabajadores tienen que tomar conciencia que, a partir de esta tragedia, es hora de ir haciendo sentir la fuerza del movimiento obrero".

Siguen reprimiendo a dirigentes de la construcción. El Sindicato Provincial de la Construcción de San Antonio, presentó un recurso de protección en la Corte de Apelaciones de Valparaíso, "por los hechos acaecidos en contra del tesorero de nuestro sindicato, Pablo Dianta Olmedo, por parte de presuntos funcionarios policiales".

Posteriormente el mismo sindicato hizo pública una declaración en que denuncian que un grupo de personas, que dijeron ser funcionarios policiales, llegaron hasta el domicilio del dirigente, quien luego de exigir la orden judicial correspondiente -"que los presuntos funcionarios no portaban"- decidió huir del lugar por "el peligro para su seguridad". Agrega la nota que esas personas violaron el domicilio y se llevaron detenido al hermano del tesorero sindical, al cual soltaron horas después.

Por otra parte, también la dirigente Paulina García de Cuevas, esposa de Héctor Cuevas, que fuera expulsado

hace algún tiempo del país, fue detenida por fuerzas especiales de carabineros, en las proximidades de La Moneda. La afectada, que fue detenida junto a sus hijos de 14, 16 y 20 años, se encontraba realizando una manifestación de protesta luego de informarse que el nombre de su esposo no figuró en la lista de exiliados autorizados para regresar al país.

TRABAJADORES TEXTILES

Tejedoras se organizan en sindicatos. Con fecha 12 de marzo se creó en Santiago el Sindicato de Trabajadoras Manuales Independientes, compuesto fundamentalmente por tejedoras y bordadoras de distintos sectores de la Región Metropolitana.

El objetivo central de la nueva organización gremial es entregar apoyo a la solución de los problemas que deben enfrentar sus asociadas en el desempeño de sus actividades y, además buscarán la forma de entregar, en la medida de sus fuerzas, capacitación profesional entre sus miembros.

Como presidenta del sindicato quedó designada la dirigente del Departamento Femenino de la Coordinadora Nacional Sindical, María Lenina del Canto.

Piden ser incluidos en nueva ley. Las directivas de los sindicatos 1 y 2 de Lanificio Panamericano enviaron una carta al Ministro del Trabajo en que le solicitan que en el proyecto de reajuste para los trabajadores del sector privado que no tienen derecho a negociación colectiva, sean ellos incluidos. Para tal efecto argumentan que su negociación la hicieron en octubre de 1982, perdiendo un 9 % de los salarios, más un 3% de gratificación garantizada de utilidades y 4 % de premio de producción, lo que significa una disminución real de un 16 %.

PRESO FUNCIONARIO DE GOBIERNO POR ASESINATO A T. JIMENEZ

Se trata de Roberto Bruhm Hernández, funcionario de la Secretaría Nacional de los Gremios. La detención fue ordenada por el magistrado Sergio Valenzuela Patiño, de la Corte de Apelaciones de Santiago.

El arrestado es considerado pieza clave por la justicia, en lo que concierne a la investigación del asesinato del líder sindical Tucapel Jiménez.

PRESENCIA DEL CEX-CUT

Reapertura de campos de concentración en Chile.

Pinochet reabrió el campo de concentración de Pisagua, en el norte de Chile, y recluyó en él a decenas de personas detenidas con motivo de la jornada nacional de protesta del 24 de marzo. Entre los prisioneros internados en dicho campo hay trabajadores, estudiantes y pobladores.

A través de tal medida, el tirano pretende atemorizar al pueblo y quebrantar su irrevocable decisión de luchar por todos los medios para terminar con la dictadura y su política de represión, de destrucción de la economía nacional, de hambre, de desempleo y de miseria.

Sin embargo, tan criminal actitud del dictador no sólo no detendrá la lucha de los trabajadores y de la mayoría del pueblo, sino que los impulsará a combatir con más decisión aún para terminar con tanta arbitrariedad y humillación. Así lo demuestra la condena unánime y la solidaridad con los prisioneros del campo de concentración que manifiestan todas las organizaciones en Chile.

La reapertura de los campos de concentración en Chile no sólo constituye una gravísima violación a los derechos humanos y a la libertad de los chilenos, sino que es una burla inadmisibles a toda la Comunidad Internacional que durante 10 años ha exigido en Naciones Unidas que el régimen de Pinochet respete los Pactos y Convenios sobre Derechos Humanos.

Ante tal situación, el Comité Exterior de la Central Unica de Trabajadores de Chile se dirige a todo el movimiento sindical internacional, a los Gobiernos, Parla-mentos y organizaciones democráticas y progresistas del mundo entero solicitándoles que denuncien y condenen esta

acción criminal y adopten sanciones diplomáticas, políticas, financieras y económicas contra el gobierno de Pinochet. Al mismo tiempo, le solicitamos que expresen su solidaridad activa con los prisioneros del campo de concentración de Pisagua, también a través del envío de delegaciones que los visiten, y exijan su libertad inmediata

COMITE EXTERIOR DE LA CENTRAL UNICA DE TRABAJADORES DE CHILE
Saint-Denis, 31-Marzo-1983.

Actividades de la CUT-Suiza en El Ticino. Nuestra Comisión ha realizado en forma permanente, desde que se creó, diferentes tipos de actividades tendientes a fortalecer la solidaridad con el movimiento sindical chileno.

Aparte de las jornadas de septiembre, en que movilizamos a la mayoría de los exiliados políticos chilenos de este cantón, en el mes de diciembre llevamos a cabo una serie de actividades con el fin de reunir fondos para ir en ayuda al Sindicato de Chinchorreros de Coronel-Lota, dineros que fueron enviados al Comité Exterior en París para que desde allí se les hiciera llegar. La suma reunida en esa ocasión alcanzó a los 950 dólares.

Una segunda partida de 2 400 francos suizos le fue enviada a la Confederación Minera, que preside Juan Antinac, para que, por su intermedio sean entregados al Sindicato de Chinchorreros, que preside Luis Badilla.

Para este año hemos pensado realizar una campaña de "Útiles Escolares para Chile", pero nos faltan antecedentes para elaborar un proyecto que contenga aspectos tales como deserción escolar actual, tasa de mortalidad infantil, delincuencia juvenil, etc. Pensamos que con estos antecedentes podemos sensibilizar mejor a la opinión pública suiza y así tener más éxito en la campaña.

La Comisión de El Ticino ha realizado aportes para la creación de un fondo de huelga, dineros recolectados

gracias a las cotizaciones que pagan nuestros propios asociados a la comisión, como aportes conseguidos con las organizaciones suizas incorporadas al Comité de Ayuda Salvador Allende.

Recientemente nos hemos movilizado para exigir la libertad de todos los detenidos con motivo de las manifestaciones del 24 de marzo. Para tales efectos hemos enviado carta a la Comisión de los Derechos Humanos. También hemos realizado una serie de actividades tendientes a desenmascarar a Washington Carrasco, nombrado por Pinochet hace poco como representante en la ONU, como responsable de los asesinatos, desapariciones, fusilamientos y torturas en la zona de Concepción.



"CHINCHORREROS".- En la caleta El Blanco de Coronel familias enteras se ganan la vida recuperando trozos de carbón entre los desperdicios tirados al mar.

Crónicas

LOS TESTIGOS QUE SE FUERON

Se fueron a Caracas el 12 de agosto del año pasado. Pocos días antes, Patricio Pezoa (24, casado) y Carlos Santa María (29, casado) habían prestado declaraciones y habían participado en un careo con tres dirigentes gremiales oficialistas y tres funcionarios de la CNI, presuntamente implicados en el asesinato de Tucapel Jiménez.

Las pesquisas decidieron al ministro en Visita, Sergio Valenzuela Patiño, dictar orden de arraigo en contra de las seis personas "reconocidas" en el careo, por considerarlas de suma importancia en el esclarecimiento del caso: Valericio Orrego, Presidente de la Agrupación de Trabajadores del Ministerio de Obras Públicas; Misael Galleguillos, entonces Secretario Nacional de los gremios; René Sotalicchio, Presidente de los Trabajadores Municipales; Raúl Lillo "Manolo"; Jorge Fernando Ramírez "Carlos Santander" y Nelson Fernández, "Marcos Fuentes".

Los testigos ya estaban en Venezuela: "No teníamos la intención de irnos del país, pero las amenazas nos hicieron temer por nuestras familias". Pocos días después de cumplir seis meses en el extranjero, Magaly Alegría, correspondal de "Hoy" en Caracas, conversó con ellos y escuchó

importantes revelaciones sobre lo que hacían los implicados antes del crimen y sus declaraciones en el proceso. Las afirmaciones de los testigos Pezoa y Santa María fueron revisadas y verificadas por "Boy" en el proceso que instruye el caso Tucapel Jiménez.

PRIMER CONTACTO

Corría 1977, Pezoa y Santa María, hijo -el padre del mismo nombre era dirigente del Grupo de los Diez- vendían ropa a instituciones y sindicatos. Así tomaron contacto con Valericio Orrego, quien aceptó compras descontadas mensualmente. Con el tiempo las cobranzas se transformaron en amenas charlas. Orrego le ofreció a Pezoa integrarse a un comando juvenil. Este no aceptó. Reiteradamente Orrego le pidió que se incorporara ofreciéndole "muy buenas perspectivas económicas". Pezoa relata:

"Me preguntaba por Tucapel Jiménez, por Carlos Santa María (padre) y por el Grupo de los Diez. Un sábado de agosto del año 1978, Orrego fue a mi casa y me dijo que algunas personas querían conversar conmigo en la esquina. Fuf y me encontré con un individuo gordo y de barba parado frente a un Peugeot blanco. Se identificó como "Carlos Santander" de la CNI. Tenía un revólver al cinto. Quería que le diera todas las informaciones posibles sobre Carlos Santa María. Señaló que a cambio tendría un sueldo sin trabajar en CHILECTRA, un auto y una casa. Me negué rotundamente. La gente de la CNI siguió presionando. Me decían: "Si no nos ayudai h... vamos a matar a tu hijo". Una vez "Santander" me dijo que él estaba encargado de seguir a Tucapel Jiménez día y noche. Santander siempre amenazaba que podía sacarme la c..... Para ellos, Tucapel era el hombre clave del movimiento sindical.

En 1979 Pezoa y Santa María Saavedra continuaron vendiendo ropa a sindicatos. Un día Pezoa le dijo a "Santander" que sabía cual era su verdadera identidad: Jorge Fernando Ramírez. La reacción del agente de la CNI fue violenta. Lo amenazó si seguía con esa versión.

SIGUE EL ACOSO

Por su parte, Orrego -en las visitas de cobranzas- comentó a Pezoa "irregularidades": afirmó que René Sotolicchio tenía un aparato de seguridad en San Bernardo para vigilar a los sindicalistas.

Era el momento en que se discutía un boicot internacional en contra de Chile. La CNI insistía -dice Pezoa- en que les diera información.

"Además de las cosas nacionales me pedían que averiguara quiénes eran los contactos con el sindicalismo internacional. Una vez estábamos celebrando el cumpleaños de una tía de Carlos en un negocio de Bandera, a puertas cerradas, cuando llegó Orrego buscando a Santa María, padre. Fueron a conversar. De repente comenzó un silbido... Orrego dijo que se sentía mal del corazón y debía ir al baño. Santa María le abrió la chaqueta y encontró una grabadora General Electric de color plomo. Había ido a convencer a su amigo de infancia para infiltrar al Grupo de los Diez. Ahí fue cuando Orrego se "quemó" definitivamente. Sabía que Santa María lo tenía al descubierto y no faltaban pruebas.

Pasó el tiempo. En febrero de 1981 Orrego llegó a casa de Patricio Pezoa, quien en ese entonces trabajaba en una importadora. La visita era para ofrecerle trabajo en una cooperativa que él mismo presidía. Pezoa rechazó la oferta.

DESPUES DEL CRIMEN

Al encontrarse el cadáver de Tucapel Jiménez el 25 de febrero de 1982, Pezoa decidió ir a la ANEP y hablar con Carlos Santa María. No lo encontró ahí sino en su negocio de calle San Pablo. Le dijo que la única forma de aclarar el asesinato era "apretando" a Valericio Orrego: "Le recordé cuando fui frecuentado por los agentes de la CNI y le día los nombres y las patentes de los autos que usaban. Tenía la certeza que ellos algo tenían que ver con el asesinato porque estaban encargados de vigilarlo día y noche".

Los dirigentes Ernesto Vogel y Carlos Santa María le contaron lo ocurrido al abogado Enrique Silva Cimma. Orrego y Pezoa fueron llamados a declarar. Pezoa cuenta:

"Fui como cuatro veces a la Brigada de Homicidios (BH). Me propusieron ser testigo. Firmé una declaración en la que aceptaba participar en un careo con la condición de que me resguardaran. Con las amenazas anteriores sabía que podían matarme. Más adelante vino el careo con Orrego. En un principio negé todo hasta que un funcionario le dijo: "Sé positivamente que todos los informantes de la CNI son pagados". Orrego confesó que recibía cuatro o cinco mil pesos como informante y que esa plata se la daban "Santander" o "Manolo" para que me invitara a comer o a tomar un trago y convencerme que trabajara para ellos".

"El segundo careo se realizó en uno de los cuarteles de la CNI. El ministro debió esperar una hora y media que llegaran los agentes. Primero apareció "Manolo" y lo carearon con Orrego. Confirmó que Orrego era informante pagado de la CNI. Después me carearon con "Manolo". Lo negé todo y dijo que yo fui informante de ellos. Le reiteré al magistrado que eso era falso.



VALERICIO ORREGO, Dirigente oficialista implicado en el crimen de Tucapel Jiménez.

Después llegó "Santander". Nos carearon y negé haber conocido a Jiménez y haber tenido contacto conmigo. Le hice ver que era el encargado de vigilar a Tucapel.

"A las siete del mismo día se hizo un careo con Orrego. En esa ocasión dije que si hubiese sido informante tendría tan buena situación como Orrego. El magistrado me preguntó qué condiciones. Le respondí "dos casas, vehículos, secretaria privada, chofer. Orrego no tendría por qué tener esas regalías con un sueldo de obrero que no alcanza a los diez mil pesos". Orrego argumentó que sus dos casas y los autos eran de su esposa. El magistrado replicó que cualquiera podía comprar casas y autos a nombre de su esposa".

Los careos prosiguieron en junio y julio del año pasado. También continuaron las amenazas. Los llamaban por teléfono para decirles "te vamos a liquidar si seguís h...". En uno de los careos Orrego mencionó a Sotolicho y a Misael Galleguillos. Fueron citados a declarar. Galleguillos reconoció que había hecho el contacto entre "Manolo" y "Santander" con Orrego.

En el último careo el magistrado pidió un vehículo que lo llevara al juzgado. Era de noche. Pezoa y el Ministro subieron a un Toyota 82. El magistrado se sentó junto al chofer y atrás tomaron lugar Orrego, Pezoa y el actuario. Del respaldo del asiento del magistrado, sin que éste se diera cuenta, el chofer -aparentemente también agente de la CNI- sacó una pistola y miró a Pezoa amenazante. Alguien lo detuvo. El actuario comentó con el Ministro que Orrego quedaría preso. Pezoa se bajó frente al local de la ANEP. El auto siguió camino. Al día siguiente se enteró que Orrego estaba en libertad.

"Comunicamos nuestra situación a la ANEP y nos ayudaron a salir" ...

(REVISTA "HOY", del 10 al 15.3.83)



MENSAJERA DE LA VIDA

Santos Chávez-78

LA DICTADURA CONTRA LA IGLESIA

Las difíciles relaciones de la Iglesia Católica chilena con el régimen de Pinochet alcanzaron una tensión máxima en los últimos dos meses y han roto todo diálogo con el oficialismo. La represión ejercida sobre religiosos extranjeros que cumplían su apostolado cristiano en poblaciones y barrios obreros, los renovados ataques y la censura impuesta a las palabras del Cardenal, la embestida sin ninguna consideración contra clérigos y feligreses continúan siendo parte de la crónica diaria en Chile. El propio Pinochet no se ha privado en sus furibundos discursos de atacar sin disimulo alguno a las máximas autoridades católicas. Sus diplomáticos y algunos eclesiásticos colaboradores de la dictadura (el Obispo de Valparaíso Emilio Tagle, entre ellos) se han empeñado en hacer gestiones ante el vaticano para un llamado a retiro del Cardenal, considerando su edad (75 años) y la posibilidad de colocar en su lugar a algún "santo" ciego y sordo ante el drama del pueblo chileno. Por el momento tales gestiones no han dado buenos resultados. La Iglesia ha acrecentado su prestigio ante la mayoría de los chilenos que reconocen su valerosa acción en defensa de sus derechos fundamentales.

LOS SACERDOTES EXPULSADOS

La ola de ataques policiales a la Iglesia empezó con la expulsión del país de los sacerdotes irlandeses Desmon Mac Guillycudy y Bernardo Forde y del australiano Brian Mac Mahon. Los tres realizaban sus labores evangélicas en la comuna de Pudahuel en Santiago donde existe una fuerte concentración popular repartida en poblaciones miserables.

Los sacerdotes no se limitaron a cumplir con sus oficios religiosos. La mayoría de sus feligreses son cesantes con familias numerosas y con niños que no pueden recibir en sus casas los alimentos que necesitan. Eso les llevó a organizar en una parroquia una olla popular que se nutría con envíos de alimentos de organizaciones católicas de Australia y de Irlanda. Habían llegado a Chile en 1972, aprendieron rápidamente español y con su simpatía personal y sus cordiales y generosos contactos con sus feligreses ganaron rápidamente su adhesión. A comienzos de marzo recibieron una inesperada nota del Ministerio del Interior que sin ninguna explicación los expulsaba de inmediato del país. Después leyeron en los diarios una declaración oficial que, ante su sorpresa, señalaba que la expulsión se debía a que alteraban "el orden público y las normas vigentes sobre receso político".

VIGILADOS Y PERSEGUIDOS

La protesta del Cardenal Silva Henríquez se manifestó en una carta pública en la que expresó que la expulsión de los sacerdotes carecía "de todo fundamento" y que tal hecho "introduce una práctica injusta e inaceptable para la Iglesia". Subrayó el Cardenal que en los últimos años han aumentado en Chile los actos de hostigamiento contra los religiosos y acusó a la policía de violar numerosos locales de instituciones eclesiásticas.

Noventa sacerdotes, monjas, diáconos y laicos realizaron en la Basílica de Lourdes en Santiago un ayuno de cuatro días que culminó con una misa en la que se leyó la carta del Cardenal. Todos ellos solidarizaron con los

sacerdotes expulsados y solicitaron al gobierno que revocara el decreto que los obligaba a salir del país.

Todas las gestiones fueron inútiles. Los sacerdotes Bernardo Forde y Desmon Mac Gillycudy fueron detenidos y no se les permitió la libre circulación hasta que fueron puestos en un avión de LAN Chile con destino a Buenos Aires. El tercer sacerdote, Brian Mac Mahon, estuvo residiendo durante varios días en la sede de la Congregación de los Padres Columbinos la que estuvo estrechamente vigilada por agentes de la CNI. Mac Mahon dijo en todo momento que la orden del Ministerio del Interior era "monstruosamente injusta" y que no abandonaría el país por su propia voluntad.



Mac Mahon asistió antes de ser expulsado a una misa oficiada por el Cardenal que fue un acto de adhesión a los perseguidos. El Cardenal, que venía llegando de EE.UU. pronunció un sermón en el que afirmó entre otros conceptos: "El orden no se guarda con las armas, no se guarda con carabineros y vigilancia. El orden se guarda manteniendo la justicia, el diálogo, el respeto a cada hombre y restableciendo en la sociedad la comprensión y la confianza". Sostuvo el prelado que "el gobierno ha errado en su política de perseguir a los religiosos". Añadió que a pesar de todo "la Iglesia seguirá en su defensa de los pobres y de los que no tienen voz".

LA DEBILIDAD DE LA VERDAD

El Vicario General de Santiago, Monseñor Juan de Castro expresó que la medida de expulsión de los sacerdotes era "un agravio y un mal trato a la Iglesia Católica" y agregó "Esta es la debilidad de la verdad. Cuando la verdad es débil siempre se recurre a los métodos violentos".

El Superior de la Orden Franciscana en Chile, Padre Luis Olivares demandó públicamente "las penas más severas previstas por el derecho canónico a quienes ejecutaron la orden de expulsar del país a dos sacerdotes extranjeros". El padre Olivares dijo que demandaba tales sanciones en cuanto a teólogo. Informó, además, que se había entrevistado con diversas autoridades para impedir la expulsión y que nadie finalmente escuchó su petición.

Al inaugurar las jornadas llamadas Tiempo de Actuar de la Misión Juvenil Católica, el Obispo auxiliar de Santiago, Monseñor Camilo Vial, reiteró algunas definiciones acerca del papel de la Iglesia en la sociedad chilena. "Hay algunos -dijo- que quieren arrinconar a la Iglesia y llevarla hasta la sacristía. Los que así piensan no conocen a la Iglesia". Refiriéndose a la expulsión de los sacerdotes expresó: "Han abandonado el país por la fuerza tres sacerdotes porque hay personas que interpretan el trabajo pastoral como político, olvidando que la Iglesia debe dirigir su propio campo pastoral y que no debe explicaciones a un gobierno o a un partido político determinado. Nosotros trabajamos con cada hombre, con su problemática real y concreta y con sus necesidades espirituales".

CON ARMAS Y EN 14 AUTOMOVILES

En Lima el sacerdote australiano Brian Mac Mahon le declaró a la prensa que el gobierno de Pinochet quiere frenar el trabajo de la Iglesia en los sectores populares y atribuyó su expulsión a la catastrófica situación interna chilena al mismo tiempo que negó ser un activista político. "La economía chilena está muy mal -dijo Mac Mahon- hay una

crisis y quieren frenar el trabajo de la Iglesia en los sectores populares. Por eso, como soy un símbolo del trabajo de la Iglesia y por ser extranjero les fue mucho más fácil expulsarme. Nos han expulsado por promover la dignidad de los pobres y por organizar a los pobres".

El mismo sacerdote en una entrevista especial con la agencia EFE declaró:

-Chile vive una situación crítica. En el barrio de mi parroquia más del 60 % de la gente está cesante. Son muchos los que pasan hambre. El dólar está casi al doble en el mercado paralelo y la opresión sigue igual. El régimen lleva diez años en el poder sólo porque tiene las armas. Creo que nuestra expulsión es como un síntoma de su decadencia. El gobierno está buscando a personas para culparlas por la situación que ellos mismos han creado en el país. Mac Mahon afirmó luego que el Cardenal de Chile y la Conferencia Permanente de los Obispos habían apoyado su trabajo. "El Papa mismo -expresó- ha dicho que la Iglesia en todas partes debe ser de los pobres y nosotros lo estamos tratando de hacer en Chile".

El sacerdote australiano relató que en su detención la policía empleó seis automóviles. Y que en la operación de detener a sus otros dos compañeros se usaron unos 50 agentes y 14 automóviles. "Nosotros somos personas del evangelio y vienen a buscarnos con armas, como llegaron a buscar a Jesucristo los que los crucificaron. A él lo mataron pero nosotros hemos tenido más suerte".

OTROS CUATRO DETENIDOS

Cuando aun no se apagaban la protesta y la indignación de los católicos y el clero chileno por la expulsión de los sacerdotes fueron detenidos otros dos religiosos, Pablo Fontaine Aldunate, chileno de la Orden de los Sagrados Corazones y Francis Healy Kerins, de nacionalidad irlandesa de la Orden Columbiana, más los seminaristas Carlos Hidalgo Varela y Felix Avilés Frías. Todos ellos fueron rodeados por un impresionante cordón policial al final de una misa para recordar y rendir

homenaje al Obispo salvadoreño Arnulfo Romero en el tercer aniversario de su asesinato. Posteriormente los cuatro detenidos fueron acusados de participar en la manifestación de los trabajadores del 24 de marzo y de provocar desórdenes en la vía pública, lo que era absolutamente falso.

El Nuncio Apostólico, Monseñor Angel Solano intercedió por ellos ante el Ministerio del Interior y el Obispo Auxiliar Monseñor Camilo Vial presentó un recurso de amparo a los tribunales. Los sacerdotes fueron llevados hasta el Ministerio del Interior y esperaron encerrados en una pieza que el Nuncio conversará con el Ministro Montero que accedió a entregarlos a la Nunciatura.

NIEGAN EL CANAL 13 AL CARDENAL

El Cardenal Silva Henríquez consideró necesario dirigirse a la opinión pública para hacer una declaración oficial sobre esta escalada de atropellos a la Iglesia. Consideró como una cosa natural el uso de diez minutos en el Canal 13 de propiedad de la Universidad Católica cuya autoridad máxima es precisamente el Cardenal Primado de Chile. El pedido para la intervención del Cardenal fue dirigido al Pro Gran Canciller Docente Monseñor Jorge Medina y el Rector Interventor, Almirante (R) Jorge Sweet Magde. El primero fue nombrado por la Iglesia y el segundo por Pinochet. Ante el asombro de toda la jerarquía eclesiástica la petición fue denegada y el Cardenal Silva Henríquez no pudo ocupar las pantallas del Canal 13.

"La Universidad Católica -comentó el Cardenal- me considera extraño, considera extraño al Arzobispo de Santiago y le niega un espacio para hablar".

El mismo día el General Pinochet advirtió que aplicaría "la mano más dura que se puedan imaginar" y exhortó a "que tengan cuidado los que se preocupan de los derechos humanos".

El Obispo Hourton resumió una situación que ha colocado decididamente a la Iglesia Católica y sus sacerdotes

en la misma situación de represión y amenazas a las que están sometidos los opositores de la dictadura:

"Nunca la Iglesia -dijo- en toda nuestra historia había sufrido tantos agravios de quienes para colmo se proclaman cristianos. Sufrimos los atropellos con espíritu cristiano pero jamás abandonaremos nuestra misión. Estamos seguros de contar con el amor de nuestro pueblo".





DANZA DE DOLARES SUNTUARIOS

Un detallado análisis publicado por el "Economic and Financial Survey" reveló que durante 1980 y 1982 el régimen de Pinochet gastó 44 millones 700 mil dólares en la importación de 15 millones 500 mil botellas de Whisky. El informe dice además que entre 1980 y 1982 se importaron 13.550 toneladas de confites, 753.734 aparatos de televisión a colores, 315 mil aparatos de radio de las más diversas calidades. Asimismo se gastaron 73 millones 800 mil dólares en importación de perfumes y artículos de tocador. Las importaciones de alimentos fueron en cambio muy inferiores: sólo cuatro millones de dólares se gastaron en mantequilla.

CESANTIA Y REBAJAS SALARIALES

LA "FARRA" DEL FASCISMO LA ESTAN PAGANDO LOS TRABAJADORES

Durante el primer semestre del año la economía chilena no mostró signos de mejoramiento, por el contrario, continuó el deterioro general de la producción y, especialmente, de las condiciones de vida de la inmensa mayoría de los chilenos. Algún pequeño aumento de ciertas producciones que se habrían producido en marzo corresponde sólo a fenómenos estacionales, expresaron publicaciones especializadas como la revista "Estrategia" (4.4.83).

Se constató la continuidad en el deterioro del poder adquisitivo de sueldos y salarios y el incremento de la desocupación, a pesar del número creciente de adscritos al Plan de Empleo Mínimo (PEM) y al Plan Ocupacional de Jefes de Hogar, conocido como POJH. A ello se suma el proceso de alzas en los artículos básicos y la permanente tendencia, por parte de los patrones, a la rebaja de los sueldos y salarios nominales, so pena de despido. La prepotencia de algunos sectores patronales supera todos los límites. Por ejemplo, al término de la huelga de MADECO fueron despedidos

57 trabajadores. El gerente de personal de dicha empresa, Jaime Daihler, declaró a "El Mercurio" (5/4) que: "No sabemos si continuarán los despidos, pero sí deben convencerse que esta es una empresa con fines de lucro. No es una institución de beneficencia... Tenemos en este momento -dijo- los antecedentes de 10 mil personas de nivel profesional de diversas áreas que ofrecieron sus servicios". Esto no es sólo una demostración de prepotencia, sino, además, es el chantaje con la cesantía para imponer las rebajas salariales y la pérdida de antiguas conquistas.

No puede esperarse una mayor actividad productiva si la demanda sigue cayendo, las inversiones están paralizadas, y las exportaciones continúan afectadas tanto por la crisis externa como por la destrucción de la capacidad instalada ocurrida durante los últimos años. Impide cualquier despegue la política dictatorial de absoluta identificación con la esencia del esquema de Chicago. Todos los recursos que se generan por el Estado están destinados en lo fundamental a garantizar el servicio de la deuda externa, y al apoyo a bancos y empresas de los principales grupos de la oligarquía financiera enfrentados a la quiebra. El carácter marcadamente reaccionario de la política económica y de las medidas de emergencia recientemente anunciadas, constituyen una traba para cualquiera reactivación.

HUEVAMENTE AL DESNUDO EL CARACTER DE CLASE DE LA POLITICA ECONOMICA

Uno de los últimos "paquetes" de medidas anunciados a fines de marzo, destinado a una supuesta reactivación, informó de una bonificación del 30 % de los sueldos y salarios, tres veces en el año, a los trabajadores fiscales, municipales y a los profesores de las escuelas privadas subvencionadas por el Estado. Dicha bonificación -según El Mercurio (12.3.)- representaría para el Fisco un desembolso de 4 mil 200 millones de pesos al año (56 millones de dólares). En el mismo "paquete" se ha decidido renegociar todas las deudas de aquellas empresas productivas y

de servicios, con dificultades para seguir funcionando debido a su alto grado de endeudamiento, declaradas viables. Esto costará -según El Mercurio del 29 de marzo- 165 mil millones de pesos (2 mil 200 millones de dólares), es decir 39,3 veces más que la bonificación salarial.

Debido a la "sensibilidad" de la dictadura, se ha incrementado el número de trabajadores cesantes contratados por el PEM y POJH, los cuales ganan 2 mil y 4 mil pesos respectivamente (27 y 53 dólares por mes). Todo el plan de contrataciones para casi medio millón de chilenos, le cuesta al Estado 14 mil millones de pesos anuales (186,7 millones de dólares). Al mismo tiempo, en apoyo a los bancos intervenidos o con problemas, sólo en el mes de enero, se les entregó 71 mil 894 millones de pesos (958,6 millones de dólares), 5,1 veces más.

En el "paquete", también llamado Plan de Emergencia, se decidió, como una medida supuestamente reactivadora de la construcción, que el Estado subvencionaría la venta de un stock sin salida de 12 o 14 mil viviendas. El Estado deberá entregar sustanciales aportes crediticios a fin de que las empresas constructoras y los bancos puedan vender las viviendas en su poder, con créditos a 20 años y tasas de interés relativamente normales. "Se estima que el total del programa -financiado con pagarés del Banco Central- oscilará entre los 400 y 500 millones de dólares", señaló la revista "Estrategia" de comienzos de abril. Pero los millones de dólares no garantizarán reactivación del sector sino que, agrega la revista, "A juicio de los observadores, la medida solucionará el problema financiero de las empresas constructoras y de los bancos, pero no promueve necesariamente una reactivación del sector". Es decir, la dictadura orienta los recursos para salvar a los bancos y a las empresas constructoras en función de que éstas están altamente endeudadas con la banca y en cesación de pagos en su mayoría. Una muestra adicional del carácter de clases, es el hecho de que las viviendas subvencionadas son mayoritariamente tipos destinados a

sectores de ingresos altos o medios-altos, las viviendas para sectores medios y bajos representan una minoría a la cual, en estos momentos, no pueden aspirar dichos sectores por el grado de su deterioro económico. En estas condiciones, adquirirán esas viviendas empresas que posteriormente las destinarán a alquiler.

LA DESOCUPACION SIGUE AUMENTANDO

La desocupación oficial, medida por el Instituto Nacional de Estadísticas (INE), volvió a crecer en el trimestre enero-marzo en comparación con el trimestre diciembre-febrero. El índice varió desde 20,8 a 21,7 % de la fuerza de trabajo del Gran Santiago. En el trimestre agosto-octubre del año pasado, se mostró una desocupación del 25,2 %. Cualquiera que crea en las cifras del INE podría pensar que existe un mejoramiento a pesar de la caída del último trimestre, pero no es así. La porfiada realidad muestra que la disminución aparente del índice de desocupación es consecuencia del incremento permanente de los trabajadores adscritos al PEM y al POJH. Así lo demuestra el cuadro siguiente:

DESOCUPACION ABIERTA Y DISFRAZADA

PERIODO	DESOCUPACION EN	TRABAJADORES EN PEM		POR CIENTO
	GRAN SANTIAGO	Y POJH	TODO EL PAIS	TOTAL
	% (1)	Nº Miles (2)	% sobre trabajo país (3)	(1)+(3)
enero-marzo	15,0	159,6	4,5	19,5
abril-junio	19,6	177,7	5,0	24,1
julio-sept.	23,9	233,5	6,6	30,5
agost-octb.	25,2	272,0	7,7	32,9
sept.-novb.	24,6	357,7	10,1	34,7
octb.-dicb.	21,9	414,6	11,7	33,6
novb.-enero	21,2	439,2	12,4	33,6
dicb.-febr.	20,8	453,5	12,8	33,6
enero-marzo	21,7	473,5	13,3	35,0

Fuente: INE, Estrategia, 7.3.83 y El Mercurio, 6.4.83

Es seguro que la desocupación es aún mayor, puesto que el Gran Santiago refleja siempre -en las cifras oficiales- un % inferior al del conjunto del país. Lo importante en este caso es constatar, además del dramatismo de la magnitud del problema, la tendencia que, lejos de mostrar mejoramiento, tal como publicita la dictadura, confirma el deterioro y el hecho de que uno de cada tres chilenos se encuentra sin trabajo o ganando una miseria.

El Plan de Emergencia, último "paquete" de Pinochet, tampoco contempla medidas de absorción de la cesantía en el sector productivo. Así lo confirman dirigentes empresariales. Por ejemplo, Luis Correa Prieto, presidente de la Cámara Nacional de Comercio, señaló la insuficiencia del plan: "estimo -dijo- que el plan debe incluir acciones que creen mayor empleo. Eso, insisto, es lo fundamental". En igual sentido se pronunció Fantuzzi de ASIMET: "El empleo no va a aumentar con estas medidas". Hasta el presidente de la Bolsa de Comercio de Santiago, Eugenio Blanco, señaló que: "El Plan debió enfrentar de manera más decidida el problema del desempleo". Otro ASIMET, Carlos Cerutti, comentó: "Me extraña la ausencia en el plan comentado de medidas inmediatas y efectivas para crear fuentes de trabajo que absorban la grave cesantía existente". (Estrategia 28.3.83)

En forma creciente, la casi totalidad de los sectores empresariales, en especial los productivos, relacionan la reactivación, y por lo tanto su destino como empresarios, con la generación de puestos de trabajo en planes de obras públicas o en la construcción de viviendas populares. Esto permitiría reactivar la demanda tanto por la vía de mayores requerimientos de materiales para las obras, como por una mayor cantidad de trabajadores con ingresos que les permita adquirir en el mercado. Claro, los empresarios no están por el aumento de los sueldos a sus propios trabajadores, por el contrario, allí donde han podido los han rebajado. Buscan el aumento extensivo de los ingresos a costa de planes estatales, pero no a costa de la plusvalía apropiada.

EL INGRESO DE LOS TRABAJADORES
CONTINUA DETERIORANDOSE

Con los sueldos y salarios congelados, la imposición de rebajas salariales, la pérdida de antiguas conquisistas y las brutales alzas, el nivel de ingresos de los asalariados se ha deteriorado mucho más de lo que señalan las cifras oficiales. Según el DNE, durante 1982 los obreros sufrieron una pérdida real del 17,6 % y los empleados de un 13,7 % de sus remuneraciones (APP 8/3). Para los trabajadores que no tienen negociación colectiva la pérdida es aún mayor, llegando al 29,3 %, al no haber tenido ningún reajuste desde agosto de 1981, según informó la prensa chilena el 6 de abril último. Dicho nivel, ha seguido deteriorándose debido a los factores no medibles bosquejados anteriormente, y a las alzas de precios desencadenadas sobre los escuálidos presupuestos.

ALZAS Y MAS ALZAS

Mientras que el IPC de marzo mostró una variación de sólo 1,9 % y el acumulado en los tres primeros meses del año 3,8 %, se levantan las voces para rechazar la manipulación oficialista que busca ocultar una dramática realidad de las alzas. Dirigentes sindicales y empresariales demuestran que "el IPC que aporta el INE no refleja la realidad chilena". En efecto, la Confederación del Comercio Detallista, por boca de Cumsille, su presidente, denunció en La Tercera del 6 de abril, que la canasta básica de 30 artículos encuestada por su organización, había subido en un 12 % en marzo mientras el INE mostraba sólo un 1,9 % de alza general.

De la misma manera, mientras el alza oficial del primer trimestre del año era de 3,8, señalaron los comerciantes que algunos productos básicos variaron de la siguiente forma: huevos +65,8 %; azúcar +48,0 %; queso 30,3 %; pan IDEAL + 21,6 % (la fábrica de pan Ideal pertenece al ministro de Economía, Martín Sáez); fideos +21,0 %; Nido +19,0%;

aceite +17,4 %; arroz +28,0 % (La Tercera 5.4.83).

Por otra parte las prestaciones de salud del ex Sermena han sufrido una dramática modificación. Los precios que deben pagar los empleados y sus familiares por los bonos (2,5 millones de personas tienen acceso a dichos beneficios, según Federico Mujica), fueron alzados en un 100 a 200 %. Paralelamente, aproximadamente 1 000 departamentos de bienestar de empresas e instituciones ya no podrán entregar los bonos sino ahora lo hacen ... LOS BANCOS.

Leonardo Fonseca P.



SANTOS CHAVEZ, BAJO EL ARBOL SIEMPRE VERDE

Cuando le preguntan sobre el origen de sus grabados, sobre sus teorías estéticas o sus influencias responde "no me considero un artista". Y no hay caso de convencerle de lo contrario. Es obstinado y con sencillez angelical derrota a cualquiera de sus interrogadores periodísticos y a los estudiosos que se le acercan en busca de alguna explicación de su obra. Es fácil entonces decir que es un "naif" como los copigues o las araucarias de su región natal. Pero a continuación sorprende con su conocimiento de la plácida y perfecta música de Telemann o con sus citas de Dostoiewski o Walt Witman, con su admiración y conocimiento de Lucas Cranach o Goya, con su poca simpatía por el arte planfletario y el realismo sin alas. Es un chileno de Arauco que lleva consigo a su pueblo y su paisaje. Le brotan soles rojos, vientos y lluvias, flores y "animalitos", muchachas amantes, praderas, rostros tristes y alegres, árboles frondosos y extraños, cántaros, caballos, delfines, líneas limpias e infinitas. No son necesarias, en realidad, las explicaciones cultas y aburridas. Cualquiera entiende que en los grabados de Santos Chávez no hay otros protagonistas que no sean la tierra y la gente de Arauco.

No es exactamente un autodidacta como algunos suponen. Estudió en severas escuelas de bellas artes y domina técnicas complejas. Pero ningún traje académico se puede ajustar a su manera de ser agreste y popular. Es más un hombre de mercados y calles que de tribunas y exposiciones. Habla un poco entrecortado como un pastor recién llegado a la ciudad. Cuenta los mismos chistes y leyendas que circulan entre los araucanos, pero en cualquier momento avanza más allá y define y defiende su estética con argumentos irrefutables. Sus obras llamaron la atención y después deslumbraron a los chilenos en la década del 60. Pablo Neruda dijo una vez que el único ilustrador que podía entender su poesía era Santos Chávez y cuando lo invitaba a su casa en Valparaíso o Isla Negra decía "aquí está el más grande artista de Chile". Santos Chávez pintó en los muros de las calles de Santiago obras que se perdieron en medio del vendaval del fascismo y prodigó sus grabados como su aporte a la lucha popular que también es parte natural de su vida y de sus ideas.

Después de los mil días de la Unidad Popular se sintió solo en un escenario de terror, censura y persecución que jamás había conocido su patria. Sus "animalitos" ya no podían galopar ni volar, ni sus muchachas podían llorar ninguna pena de amor correspondido o no. Salíó por el mundo donde ya era una figura conocida y celebrada. Ahora vive en Berlín, capital de la República Democrática Alemana. Aunque en realidad Santos Chávez sigue viviendo en la provincia de Arauco de la que no ha salido y quizás no saldrá jamás.

No es un buen personaje para una entrevista periodística. Se evade del plan del entrevistador o contesta las preguntas como un telegrama apurado. Es mejor no presentarle ningún cuestionario y captar en una charla libre su personal coherencia. Así pudimos conocer algunos de sus antecedentes y opiniones.



PASTOR DORMIDO

Santos Chávez-82

EL PASTOR DE CABRAS

¿Dónde nació y vivió usted sus primeros años?

¿Cuáles fueron sus primeras experiencias vitales?

- Nací en Canihual, una aldea o pequeño pueblo de la provincia de Arauco. Mi padre, José Santos Chávez, era uno de los pocos hombres de allí que sabía leer y escribir. Por eso le dieron el puesto de escribiente en la Comisaría de Carabineros. Mi madre, Flora Aliste siempre se ocupó de las labores de la casa y la recuerdo haciendo cántaros de greda para ir a buscar agua. No éramos en realidad indígenas pero sí nuestros antepasados lo habían sido. Pero yo me identifiqué siempre con ese pueblo hasta ser uno de ellos. Cuando volví a Canihual, después de veinte años, los araucanos o mapuches me decían "tu eres un huínca", es decir un blanco, un señor. Pero yo en realidad soy uno de ellos, tal es mi identidad verdadera. En mis primeros años viví como un animalito, suelto y libre. Mi padre soñaba en que yo fuera un abogado para defender a los pobres e impedir que les quitaran sus tierras. Pero murió cuando yo tenía siete años. Teníamos un pedazo de tierra en la que cultivábamos

nuestros alimentos, pero paso a paso la fuimos perdiendo hasta quedar sin nada. Éramos siete hermanos y conocimos el hambre y la miseria que sufrían y que todavía padecen la mayoría de los indígenas.

¿Fue usted allí a la escuela?

¿Debió trabajar a temprana edad?

- Fui poco a la escuela, pero aprendí a leer y escribir. A los siete años me vi obligado a ser pastor de cabras de un señor del lugar. Recuerdo que me dieron un rifle para disparar sobre los pumas, que a menudo devoraban a las cabras. Pero mis manos eran muy pequeñas y apenas si podía apretar el gatillo. Cuando disparaba, el puma ya había huído y devorado a uno de los animales. Eran frecuentes las lluvias torrenciales en la región y en esos días era imposible sacar a pastar el rebaño. Entonces el patrón me permitía ir a la escuela.

¿Hasta cuándo vivió en Canihual?

- Hasta los 14 años. Decidí entonces marcharme a Concepción. Allí trabajé en todos los oficios en que podía emplearme. No eran muchos, y todos ellos mal pagados y duros. Me matriculé en una escuela nocturna. Tenía que hacer un gran esfuerzo para estudiar. Apenas dormía unas cuatro horas pero dí muy bien mis exámenes. Al final era lo que se puede llamar "un hombre ilustrado".

LA VOCACION INESPERADA

¿Y cuándo apareció su vocación por las artes plásticas? ¿Dibujaba usted cuando niño? ¿Se empeñó en Concepción en ir a una escuela de bellas artes?

- La verdad es que no me planteé estudiar artes plásticas en los primeros momentos. No dibujaba mucho cuando niño y no era de esos seres que sienten la llamada misteriosa de una vocación artística. En realidad quería ser astrónomo, el Cosmos, los planetas lejanos me apasionaban. Sabía que la tierra era sólo una pequeña esfera del sistema planetario y quería manejar telescopios y conocer las estrellas. Pero eso

era muy largo y difícil para mí. Por eso decidí, finalmente, ingresar a un conservatorio de música y aprender piano. Mi maestra fue Laurencia Contreras. Me di cuenta luego que no tenía aptitudes para la música aunque me fascinaban Teleman, Bach, Haendel. Entonces intenté las artes plásticas. Ingresé a una escuela nocturna con profesores y métodos muy primitivos pero en la que aprendí la técnica del grabado. Eso me apasionó desde el comienzo. Me di cuenta que podía plasmar fácilmente las imágenes de mi infancia reciente, de mi paisaje y mi gente. Mis trabajos gustaron más de lo que valían, creo yo. Un día me llamaron de la Universidad Católica de Santiago para que integrara el llamado "Taller 99".



¿Qué era el Taller 99? ¿Fue allí usted alumno?

- El "Taller 99" era un resultado de la reforma de la Universidad Católica y de los planes de su dinámico rector Fernando Castillo. Quería ser un centro de gráfica nueva e impulsar el arte del grabado con expresión nacional y popular. C así sin darme cuenta fui el director de ese Taller y realizamos exposiciones que los críticos comentaron con entusiasmo. El rápido éxito de mis trabajos culminó cuando gané el premio Andrés Bello otorgado por la Universidad de Chile en un concurso para artistas plásticos en el que participaron los mejores del país.

¿En qué consistía el premio? ¿Qué hizo con él?

- La recompensa del concurso Andrés Bello no era una simple suma de dinero. Consistía en un pasaje en avión para el ganador hacia el país que eligiera para perfeccionar su arte, más una suma para vivir allí. Yo elegí México sin vacilar.

¿Por qué? ¿Por el muralismo?

- Sí, por el muralismo y sus maestros, especialmente por José Clemente Orozco, que es a mi juicio, uno de los más grandes artistas contemporáneos, un grabador insigne. Recorrí todo el país y trabajé en un taller. Recibí allí una invitación de la Universidad de Stanford de California, para hacer una exposición. Después fui invitado por la Universidad de Minnneapolis donde realicé otra exposición con gran éxito. Me impresionó allí la majestad del río Missisipi, tan frío e infinito.

LAS ESPERANZAS DE LA GENTE

¿Por qué no se quedó por un largo tiempo en México? ¿Cuándo regresó a Chile?

- México y los artistas mexicanos me parecieron muy interesantes y algo aprendí de ellos. No obstante, era una realidad muy diferente a la nuestra que nada tenía que ver con lo que quería expresar en mis grabados. Me hacía falta mi gente y mi paisaje y también tener algo que ver con las luchas del movimiento popular que cada día avanzaba y se fortalecía. Eran los años en que se imponía Violeta Parra y brotaban artistas con nuevas concepciones que dejaban atrás el folklorismo de tarjeta postal y hablaban de las necesidades y esperanzas de la gente.

¿Fue entonces también cuando conoció a Neruda?

- Sí, no recuerdo cuándo y cómo lo conocí pero fue en esos años. El poeta me invitó varias veces a su casa y me decía "ésta es tu casa, quédate cuanto tiempo quieras y trabaja frente al mar". Me presentaba a sus amigos como un gran artista y eso me ruborizaba. Mis grabados adquirían tanta difusión que hasta aparecieron coleccionistas de ellos que

venían, incluso, de otros países. En realidad a mí nunca me ha interesado vender nada, porque me parece que una obra de arte no tiene precio en billetes. Pero la necesidad de subsistir me obligaba a estas ventas. Después supe que mis grabados estaban en importantes museos y colecciones del mundo, lo que no deja aún de asombrarme.

¿Fue importante para usted el triunfo de la Unidad Popular?

- Siempre consideré la victoria de Salvador Allende como si fuese mi propia victoria. Pensé que había llegado la hora de la justicia para mi pueblo. En mi aldea ví en más de una ocasión cómo los señores azotaban a los campesinos de las reducciones como si fuesen esclavos. No diré que me he planteado la lucha política como una filosofía. Siempre ha sido para mí un camino para conquistar la justicia y la dignidad humana. Y la única manera de que eso no sea un engaño es que sea el propio pueblo quien la emprenda. Por eso hice cuanto pude como artista para que el movimiento popular se impusiera. Mi única forma de expresión es mi arte y siempre me uní a otros que eran militantes del movimiento popular y artistas que respondían a las necesidades de la lucha contingente.

VIVIR LEJOS DE CHILE

¿Y ahora se considera un artista exiliado?

- Sali de Chile por mi propia decisión ya que la dictadura me era insoportable y no quería ser usado por ellos, intención que existió y que me comunicaron. Sali buscando la vida y dispuesto a seguir aprendiendo. Pero dónde quiera que viva soy tan chileno y araucano como siempre.

¿Sirve o no para la creación artística vivir lejos de la patria?

- He vivido en varios países en estos años y creo que he madurado artísticamente. He conocido a viejos y nuevos maestros de los que tengo mucho que aprender. Tal vez vivir algunos años afuera sea útil pero no deja de ser

doloroso que ocurra porque en Chile existe una dictadura que impide que los artistas se expresen con plenitud y reflejen libremente las realidades de su pueblo. En el extranjero he conocido, además, a millares de chilenos exiliados. En todas partes ellos viven en función de Chile. No poder volver es un drama que jamás aceptarían con resignación. Yo estoy con ellos.

¿Reconoce usted alguna influencia en sus obras?

- No creo que haya influencia de otros artistas. Nunca pienso en ningún modelo o escuela determinada. Hago lo que me brota del corazón, de la cabeza, de los ojos. Ahora no soy tan soberbio como para afirmar que nada le debo a los demás. Uno no termina nunca de aprender. Digo que no soy artista porque no quiero darme un título que envuelve el peligro de convertirse en un pavo real. Eso no lo seré jamás. Soy el primer crítico, el más descontento de mis grabados. Siempre creo que el próximo me saldrá mejor y son muchos, muchos, los que he roto a pesar de los elogios de otra gente.

EL ARBOL SIEMPRE VERDE

¿Cómo ve usted el futuro de su obra? ¿Quiere hacer nuevas exploraciones estéticas o considera que ya encontró una forma definitiva de expresión?

- Insisto en lo que dije antes. Creo que uno siempre está aprendiendo y descubriendo la vida y las infinitas formas de expresión de la creación artística. Sería falso y petulante decir que he encontrado una expresión definitiva. Lo que me parece definitivo hoy puede no serlo mañana. La vida no es siempre el mismo río y su árbol -como decía Goethe- siempre está verde. Yo quiero estar siempre bajo los verdes árboles y las flores de Arauco que se renuevan en todas las estaciones y que son muy anteriores al hombre. Me complace más que mis grabados le gusten a la gente sencilla, como yo, que a los críticos de arte. En estos años de ausencia de Chile he aprendido que es verdad esa sentencia que dice "describe tu aldea y pintarás el mundo". Quiero ser fiel a mi aldea.

Ella también le interesa al resto del mundo. Si uno se da cuenta de eso llega a la conclusión de que las limitaciones son absurdas y ajenas al arte verdadero. Aprendo todos los días algo nuevo pero estoy firmemente anclado a Chile y a mi pueblo.

HUMOR NEGRO

Por razones de crisis económica LAN suspendió sus vuelos a Europa y sus aviones limitan sus itinerarios al Continente americano, especialmente a EE.UU. La empresa emitió un comunicado en el que explica la suspensión de sus vuelos a Europa por los altos costos y la competencia de otras líneas aéreas.

Hace poco LAN CHILE había hecho llegar a todos los chilenos exiliados en Europa un elegante catálogo de sus vuelos "para cuando quisieran o pudieran regresar a su país". Prácticamente todos los exiliados, en países capitalistas o socialistas, recibieron tal invitación. Por lo visto la humorada algo negra de LAN fue hecha cuando la empresa ignoraba que no estaba en condiciones de "invitar" a nadie residente en Europa a usar uno de sus vuelos.

LIRA POPULAR



¡ VIVA EL 30 ANIVERSARIO DE LA "CUT" DE CHILE!
=====

- 1 -

En el 30 Aniversario que la CUT está cumpliendo su ejemplo sigue creciendo en el mundo proletario, por su espíritu unitario y porque sabe ser buen guía se ganó la simpatía del mundo trabajador quien celebra con fervor 30 años de lucha viva.

- 2 -

Aunque en Chile sumergida por la agresión del fascismo siempre aflora el patriotismo en las nuevas estructuras que surgen con más bravura defendiendo las conquistas que los tiranos fascistas quitan al trabajador y que hoy con más fervor se busca la reconquista.

- 3 -

Por ello en primera lista lucha el Comité Exterior respaldando al interior de una y de mil maneras a fin que la Clase Obrera y demás trabajadores enfrenten a explotadores y tiranos gobernantes para lograr cuanto antes alcanzar días mejores.

- 4 -

Así las Federaciones con todos sus sindicatos se enfrentan a cada rato sin temer a represiones presentan sus peticiones de nuevo y hasta con huelga haciendo surgir las melgas de masas trabajadoras con una Coordinadora que en su lucha las arenga.

- 5 -

Y ojalá el 83 nuestro pueblo más unido se lance más decidido a votar a Pinochet, según por lo que se ve en América Latina todos se están yendo encima de verdugos y tiranos como el pueblo boliviano que a otra vida se encamina.

A UN AÑO DE LA MUERTE DE
TUCAPEL

- 1 -

Mataron a Tucapel
las guardias pinochetistas
creyendo así detener
a las fuerzas progresistas

- 3 -

Porque ya no hay quien resista
el hambre y la represión
avanza la rebelión
contra la Junta fascista

- 5 -

Sin embargo está a la vista
que buscan nuestras riquezas
asesinando a cabezas
de la lucha antifascista

- 7 -

Por ello los izquierdistas
y también hoy los cristianos
van uniendo a mis hermanos
contra la bestia fascista

- 9 -

Pues las fuerzas progresistas
a través de todo el mundo
con sentimientos profundos
ayudan a esa conquista

Don Goyo

- 2 -

Pero la Junta fascista
se equivoca medio a medio
porque ya no existe el miedo
en la gente antifascista

- 4 -

Los pulpos imperialistas
por medio del dictador
han desatado el terror
con el cuento antimarxista

- 6 -

Pero mi pueblo optimista
afina la puntería
para acabar algún día
con el régimen fascista

- 8 -

Al tener hoy a la vista
la crisis y cesantía
parece acercarse el día
para un Frente Antifascista

- 10 -

Y es por eso que optimista
nuestro pueblo está luchando
a fin de sacar, ... volando
del poder a los fascistas

Panorama Latinoamericano

NICARAGUA INVADIDA

El jefe del Estado Mayor del Ejército Sandinista de Nicaragua, Joaquín Cuadra, señaló en una conferencia de prensa -en la que hizo un balance de la total derrota de la invasión desde Honduras de 1 200 guardias somocistas iniciada el 20 de marzo pasado- que el plan de la CIA y el Pentágono para arrasar con la revolución nicaragüense había fracasado. El objetivo de instalar en el territorio de Nicaragua una cabeza de puente no pudo concretarse. Los invasores no lograron ocupar ninguna ciudad, ni siquiera una aldea, no interrumpieron el funcionamiento de centros estratégicos del ejército sandinista ni las vías de comunicación del país. Joaquín Cuadra señaló, no obstante, que el peligro de que se desaten nuevas acciones es evidente ya que continúa la gran concentración de contrarrevolucionarios muy bien equipados y adiestrados por EE.UU. en la frontera con Honduras.

SOLIDEZ DE LA REVOLUCION

Las declaraciones del jefe del Estado Mayor del Ejército Sandinista obligan a cualquiera a tomar nota acerca de la profundidad y solidez del proceso revolucionario de Nicaragua. ¿En qué descansa esa poderosa fuerza de la revolución

nicaragüense que es capaz de impedir que los planes imperialistas tengan éxito?

Nicaragua es un país en el que las fuerzas revolucionarias han conquistado el poder político. Allí se produjo a partir de 1979 una revolución que cambió las estructuras jurídico-políticas que fueron reemplazadas por otras nuevas representativas del pueblo. Por ello toda ofensiva de la CIA y el Pentágono debe partir considerando que enfrenta a un pueblo, a una nación entera, que luchará hasta el fin por la soberanía y la libertad que ganó, luego de un alto costo de vidas humanas, de una insurrección general y una guerra popular que pusieron fin para siempre a una distancia de sátrapas instalada directamente por EE.UU. luego del asesinato de Sandino en la primera mitad de la década del 30.

Dos mil nuevos voluntarios se incorporaron a las filas del ejército sandinista luego de la invasión del 20 de marzo. En diversos países de Latinoamérica se ofrecieron millares de voluntarios para defender el país agredido.

LOS PLANES DE LA AGRESION

La discusión de la agresión en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas demostraron que existe una decidida y amplia solidaridad de los gobiernos del hemisferio hacia la soberanía de Nicaragua, aunque algunos no compartan ni les inspire gran simpatía su revolución. Así quedó de manifiesto en las intervenciones de los delegados de México y Panamá, en las declaraciones de los gobiernos de Argentina, Ecuador, Costa Rica, Bolivia y Perú.

En su oportunidad, antes de la agresión "El Nuevo Diario" de Managua reprodujo las declaraciones del Teniente-Coronel del Ejército de EE.UU. John Buchanan quien reveló que está en marcha "un plan trazado y financiado por EE.UU. para invadir Nicaragua desde territorio hondureño". Según Buchanan la invasión partiría desde una base militar establecida a finales de 1982 en Morocón, localidad ubicada a unos 20 kilómetros de la frontera con Nicaragua. Por esa fecha aviones de la Fuerza Aérea de USA transportaron un

batallón del ejército hondureño a Puerto Lampira, en la zona fronteriza. Tal batallón está suministrando una fuerte protección a los grupos de somocistas y contrarrevolucionarios que regresan de sus incursiones.



El diario norteamericano "International Herald Tribune" escribió también acerca de los planes secretos de EE.UU. contra Nicaragua. El periódico estadounidense dice que en Honduras se encuentran 150 agentes de la CIA. Los propios oficiales de inteligencia yanqui admitieron que la CIA entrega, a través de intermediarios, dinero y equipamientos necesarios a comandos de saboteadores, ex guardias somocistas. El diario nicaragüense "Barricada" apunta que William Casey, director de la CIA no desmintió acciones subversivas de dichos comandos en Nicaragua.

INVASIONES INCESANTES

Casi a diario se neutralizan bandas de contrarrevolucionarios que se infiltran en Nicaragua. Los combates encarnizados son frecuentes. En Honduras se emplazan 17 campamentos donde se han concentrado más de cinco mil somocistas bien armados y adiestrados que cometen actos de sabotaje cruzando la frontera en diversos sectores.

En diciembre de 1982 los somocistas trataron de ocupar Jalapa, en el departamento de Nueva Segovia para instalar allí un gobierno provisional y extenderse al resto del país. Este plan, igual que otros, fracasó. El Ejército Popular Sandinista liberó a Nueva Segovia de los somocistas que eran casi dos mil. Los sobrevivientes se replegaron a Honduras sufriendo bajas y llevándose como rehenes a decenas de campesinos. En enero último las operaciones alcanzaron a Jinotega, departamento vecino a la costa del Atlántico. Entre enero y febrero de este año aviones que despegaron en territorio hondureño violaron 14 veces el espacio aéreo de Nicaragua.

Los ataques somocistas se multiplicaron tras las maniobras militares Bing Pine de EE.UU. y Honduras realizadas en febrero pasado en el territorio hondureño, en las cercanías de la frontera con Nicaragua. Estos ejercicios -los mayores de cuantos se hayan llevado en América Central- han sido calificados como grave provocación por el gobierno de Nicaragua. La población se movilizó y en todo el país hubo mítines de protesta. Frente a las embajadas de EE.UU. y Honduras en Managua se congregaron miles de personas portando carteles y banderas en demanda de poner fin a la política agresiva. El clamor por la paz y la necesidad de reconstruir a Nicaragua luego del vendaval de una insurrección contra una dictadura criminal se hizo sentir con particular intensidad durante la visita del Papa (ver Boletín, abril de 1983) aunque la única respuesta del pontífice fuera cierta cólera por la alteración de su oficio religioso realizado apenas quince días antes de la invasión de los mercenarios.

Las operaciones de estas bandas somocistas a partir del 20 de marzo constituyen una nueva fase de la agresión norteamericana a Nicaragua. Los 1 200 invasores adiestrados en EE.UU. y Honduras se adentraron en el departamento de Nueva Segovia y en las regiones nortefías de Jinotega. Al mismo tiempo otros 200 somocistas intentaron avanzar hacia la parte central del país pero fueron detenidos y cercados en el departamento de Matagalpa.

PROVOCACION MAQUIAVELICA

Según comunica la UPI, en la invasión tomaron parte contrarrevolucionarios cubanos. Trascendió que el régimen hondureño trasladó varios batallones de su ejército regular a las zonas limítrofes con el departamento de Chinadanga. El Ejército Popular Sandinista y las fuerzas de seguridad de la revolución liquidaron los contingentes invasores y realizaron grandes operaciones de limpieza.

Pero -atención- Washington puede aprovechar las operaciones somocistas, que están planeadas como una escalada de hostigamiento constante contra Nicaragua, para provocar un conflicto armado entre Honduras y Nicaragua. Se pretende que el ejército sandinista en sus operaciones contra los invasores penetre en el territorio de Honduras. La provocación ha sido cuidadosamente diseñada. Los serviles militares hondureños pedirían auxilio a EE.UU. y el gobierno de Reagan tendría un pretexto para que intervinieran en Nicaragua sus propios marines, sus poderosas fuerzas aéreas y navales.

MILLONES DE DOLARES PARA LA AGRESION

Desde el triunfo en 1979 de la revolución sandinista, los estrategas del Pentágono diseñaron un esquema militar de acuerdo con los gobiernos de Guatemala, El Salvador y Honduras destinado a abortar en sus primeros cinco años a la revolución sandinista. De acuerdo a ese plan la administración Reagan ha enviado entre 1982 y 1983 60 millones de dólares en asistencia militar a Honduras, suma enorme si se consideran los solo ocho millones de dólares entregados con esos fines en toda la década del 70 al 80. En el presupuesto militar de 1984 de EE.UU. destinado a América Latina el 66 % es asignado a Centroamérica. El monto de la asistencia militar para toda América Latina asciende a 211.300 mil millones de dólares, de los cuales 140 millones están destinados a Centroamérica.

Oficialmente para la administración Reagan las invasiones de los guardias somocistas a Nicaragua serían

"asuntos internos" que ocurren ante la completa inocencia de EE.UU. Pero más allá de esta hipocresía habitual, que no engaña a nadie, es indiscutible que la vía de la agresión es cada vez más perentoria ante la indudable consolidación de la revolución nicaragüense. A pesar de los inmensos obstáculos Nicaragua avanza en la construcción de su economía, en la puesta en marcha de la organización de una nueva vida. Los servicios educacionales, sanitarios, la construcción de viviendas, los primeros frutos de los grandes cambios en el campo son hechos que palpa la población que respalda al gobierno sandinista. Estados Unidos exageró la importancia que le atribuyó a la desertión del "Comandante Cero" que no es otra cosa en la actualidad que un personaje desprestigiado, lleno de jactancias y sumado al triste carro de la contrarrevolución. También han sido excesivas sus expectativas frente a la oposición burguesa que existe al interior de Nicaragua y a las maniobras de una parte del clero que está en oposición con los religiosos que trabajan en cargos de alta responsabilidad en el gobierno sandinista, el Canciller D'Escoto, el ministro de Cultura Cardenal, etc.

DESESTABILIZACION ECONOMICA Y POLITICA

La ofensiva de las fuerzas somocistas apunta como último recurso hacia generar una situación incómoda interna para la marcha normal del proceso de transformaciones revolucionarias en Nicaragua. Se quiere obligar a que un pequeño país, pobre y devastado, lleve a la práctica una especie de economía de guerra, que la mayoría de sus inversiones se desvíen a la necesidad de reforzar la soberanía y por ende a aplazar los urgentes cambios para desarrollar su economía en beneficio de las grandes mayorías. Se busca con ello que crezca el descontento y que progresivamente vaya aumentando la protesta interna para la desestabilización de la revolución.

Tal estrategia parece tener menos éxito todavía que la invasión de los somocistas. Lo objetivo para cualquier observador es que el gobierno sandinista goza de un impresionante respaldo popular y que crece allí la participación democrática

y efectiva de los trabajadores de la ciudad y el campo en el manejo de los asuntos de su país.

Sin duda Nicaragua necesita de la solidaridad y de la atención permanente de los trabajadores y la gente democrática de todo el mundo. Uno de los méritos en materia informativa del gobierno sandinista es que ha denunciado oportunamente paso a paso la estrategia y los planes de los agresores. Pero no basta eso. Es necesario impedir que la agresión continúe.



CARTAS DE LOS LECTORES



ARTICULOS CLAROS, AMENOS Y OBJETIVOS

Estimados compañeros:

Acabo de leer algunos artículos del Boletín informativo de la CUT de diciembre de 1982: "Pulso Sindical", "García Marquez, Premio Nobel", "Historia Sindical", etc. El ejemplar que leí me fue regalado por un compatriota que vive en esta ciudad de la RPA. Reconozco que fue un placer leer ese Boletín, por su forma clara, objetiva y sobre todo amena y didáctica de exponer.

Generalmente hago un esfuerzo para leer artículos de información política, aunque los considero necesarios e importantes. Muchos están, sin embargo, escritos de manera muy abstracta, con poca sustancia pero con bastante adorno literario innecesario. En cambio este Boletín de diciembre fue, sin exagerar, una sorpresa para mí. Me acordé de un libro sobre dialéctica redactado con mucha claridad que leí hace algunos años en Chile.

En resumen, desearía obtener los Boletines informativos donde aparece la primera y segunda parte de "Historia Sindical". Les estaría muy agradecido si ustedes

me indicaran dónde puedo conseguir esas revistas.

Saluda muy atentamente a ustedes,

Dr. Marcos A. Delpiano

Dortmund, RPA

Nota de la Redacción.- Agradecemos sus estimulantes opiniones sobre nuestra publicación. Con mucho gusto le haremos llegar los ejemplares que usted solicita. Basta que nos indique claramente donde remitírselos.

EL BICENTENARIO DE BOLIVAR

Compañeros del Boletín CEXCUT:

Aunque ustedes son un poco inconstantes en enviarme el Boletín, que me llega un número sí y el otro no, les digo que soy un devoto lector y hasta colecciono todos los que recibo y los presto como hueso santo a otros compañeros ansiosos de informaciones de la patria. Ustedes tienen la buena costumbre de recordar a los grandes personajes en sus aniversarios. Es una buena costumbre que otros desdennan. Siempre es útil y necesario leer alguna breve reseña sobre la vida, el pensamiento y las acciones de los grandes hombres cumbres. A los sabios tal vez eso les pueda parecer muy escolar pero no les hagan caso porque los hombres poco ilustrados somos mayoría en la tierra. Por eso me permito recordarles que se aproxima el bicentenario del libertador Simón Bolívar y a muchos nos gustaría leer algún artículo con datos biográficos suyos y con una visión acerca de lo que significó su paso por la historia de nuestras repúblicas que ojalá algún día desmientan su amarga frase de los últimos momentos: "He arado en el mar". Esta carta sólo tiene por objeto recordarles este importante aniversario. Y también pedirles que sean más regulares en el envío del Boletín. ¿Es necesario pagar algo?. Yo estoy dispuesto a ayudar.

E. Valenzuela Villalobos

Edif. "Don Chabelo",
Caracas, Venezuela

Queridos compañeros:

Me gustó mucho la edición de febrero dedicada a los 30 años de la CUT. Me pareció especialmente importante el artículo firmado por Janine Miquel titulado "La CUT en 30 años" que a través de los diversos congresos de la organización traza un muy completo panorama de la lucha de los trabajadores chilenos y de su máxima organización en tres décadas de la vida de Chile. No obstante, me permito hacerle una crítica con altura de miras a ese artículo. La muy bien documentada cronista se olvida que también la historia la hacen los hombres. Puede ser justo olvidar sus nombres mientras están vivos pero es necesario, pienso yo, destacarlos cuando están más allá de las pasiones del momento y cuando entregaron toda su vida a los trabajadores. Así echo de menos alguna referencia a sindicalistas que están muertos o desaparecidos como es el caso de uno de los fundadores de la CUT, Bernardo Araya o de otros como Exequiel Ponce, Víctor Díaz, Isidoro Carrillo, que cayeron en manos de los esbirros de la dictadura. También faltó siquiera mencionar a Baudilio Casanova, Roberto Lara y otros que mucho hicieron por la CUT y que ya no existen. No dudo de las buenas intenciones de la cronista. Quizás prefirió no mencionar a nadie para no olvidar a otros ya que siempre en estos casos existe ese peligro. Pero habría sido bueno recordarlos y destacarlos ante las nuevas generaciones que crecen en el exilio y que no saben mucho de nuestros pequeños y grandes héroes proletarios.

Sin más que decirles, me despido afectuosamente,

J. D. V.
Casilla 5678, México D.F.

BOLETIN EDITADO POR EL
COMITE EXTERIOR DE LA
CENTRAL UNICA DE TRABAJADORES DE CHILE

Director : Luis Alberto Mansilla
Consejo de Redacción :
Fernando Flores , Luis Guzmán ,
Ulises Manríquez

Correspondencia : 5 rue Genin , 93200 Sain Denis
Paris , Mayo de 1983
